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– После трагического 1991 года 
это шестнадцатое правительство. 
Первые четыре правительства Ель-
цина занимались откровенным унич-
тожением страны. Они расстре-
ляли парламент, организовали бан-
дитскую приватизацию, распродав 
80 тыс. предприятий по цене ниже 
3% реальной стоимости. И в казне 
не оказалось денег даже на стипен-
дии и пенсии. Затем организовали 
бойню в Чечне, в которой погибло 
более 100 тыс. человек. И спрово-
цировали дефолт, полностью обва-
ливший всю финансово-экономиче-
скую систему.

Наша команда во главе с Прима-
ковым и Маслюковым спасла тогда 
страну. Баррель нефти стоил 12–14 
долларов. Золотовалютных резер-
вов было меньше 8 млрд долларов. 
Но нам удалось оттащить Россию от 
края пропасти. Потом снова нача-
лась чехарда в правительстве, кото-
рая закончилась процедурой импич-
мента Ельцина. 

С приходом Путина ситуация 
изменилась принципиально. В 2007 
году на конференции по безопас-
ности в Мюнхене он впервые после 
предательского развала Советской 
державы заявил о наших националь-
ных интересах. О русской идее. О 
необходимости развития промыш-
ленной и социальной сферы. Пред-
ложил национальные проекты и про-
граммы. Четырежды менял свою 
стратегию – от борьбы с террориз-
мом до сбережения народа. И в 
конце концов сформулировал идею 
о том, что для нас главное – укрепле-
ние суверенитета на основе самодо-
статочности. Абсолютно согласен с 
этой его стратегией.

Задача выйти на мировые темпы 
роста экономики, сформулиро-
ванная в президентском послании, 
впервые решена именно правитель-
ством Мишустина. Это делает ему 
честь. В прошлом году мы фактиче-
ски вышли на 3,6%. Я поздравляю 
правительство с этим результатом. 
Однако хотел бы сегодня высказать 
свои соображения, которые уже не 
раз излагал с этой трибуны. 

На это правительство свалились 
все беды последних лет – и ковид, 
и 19 тыс. антироссийских санкций, и 
военная операция, которая превра-
тилась в войну, и дикий терроризм. 
Но в войне побеждают только те, кто 
способен отмобилизовать ресурсы 
и максимально сплотить общество. 
Независимо от партийной принад-
лежности, мы все обязаны работать 
на победу. Надо объединить все 
ветви власти и максимально разви-
вать свои новейшие технологии. 

Отдадим должное Мишустину: 
ему присуще качество, которое 
встречается далеко не у всех руко-
водителей. Он сам прекрасно подко-
ван технологически. Его правитель-
ство работает более дисциплиниро-
ванно и напряженно. И сегодняш-
ний отчет показал, что на каждый 
вопрос у него есть вразумительный 
ответ с цифрами и фактами, с кон-
кретными предложениями и про-
граммами. А не общие пожелания, 
не попытки уйти от ответственности 
и от принятия решений.

Но вместе с тем хочу предосте-
речь от того, чтобы мы обольща-
лись. На встрече нашей фракции с 
премьером я открыто сказал: нам 
надо удержать темпы развития 
выше мировых. В противном случае 
мы будем откатываться назад. Мы 
десять лет топтались на уровне 1% 
роста. И надо все сделать, чтобы 
полностью преодолеть эту стагна-
цию. Но как только мы вышли на 
показатели, намеченные главой 
государства, ключевая банковская 
ставка подпрыгнула до 16%, рубль 
обесценили на 80%, а монетизация 
экономики сократилась до 53% вме-
сто минимально необходимых 100%. 
И мы снова начинаем сползать к тем 
темпам, которые нас никак не могут 
устроить. 

Для того чтобы добиться устой-
чивого роста, нужны инвести-
ции. Финансовые ресурсы, кото-
рыми располагает наша банков-
ская система, составляют 180 трлн 
рублей. А в инвестиции вложили 
меньше 1,5 трлн. Абсолютно спе-
кулятивный подход, не позволяю-
щий решать важнейшие задачи. Так 

давайте внесем изменения в закон о 
банковской системе и заставим ее, 
включая Центробанк, работать на 
производство!

У нас сейчас уже 125 долларо-
вых миллиардеров. Еще десять сбе-
жали из страны. У них в кармане 
два федеральных бюджета. И они 
не хотят, чтобы была принята про-
грессивная шкала налогов, кото-
рая заставит их отдавать на нужды 
страны принципиально большую 
часть своих доходов. Я думал, что в 
условиях войны они первыми прибе-
гут и предложат увеличить налого-
вую нагрузку на себя. Но их ничему 
не научили ни 1917-й год, ни амери-
канская Великая депрессия. Не нау-
чила их и история Фридмана, кото-
рый вывез за рубеж 300 миллиар-
дов рублей наших средств, вложил 
их в медицинскую промышленность 
Англии и Америки. А у него теперь 
арестовали все активы «в награду» 
за заботу о процветании англосак-
сов. Пора всем учиться! И Путин 
уже как-то говорил: «Мальчики, вы 
не наступайте на старые грабли!» 

Для нас принципиально важно до 
конца осознать трудности и про-
блемы, требующие первоочеред-
ного решения. Назову главные.

Личная безопасность. Я очень вни-
мательно выслушал отчет о встрече 
президента с силовиками после 
теракта в «Крокус Сити». Он им 
прямо сказал: надо разобраться во 
всем и критически проанализиро-
вать случившееся. Но у нас сегодня 
участковые получают по 35 тыс. Кто 
будет служить за эти деньги в слож-
нейших условиях, сопряженных с 
повышенным риском? Где вы най-
дете с такой зарплатой настоящих 
профессионалов? То же самое каса-
ется правоохранительных органов в 
целом. Мы слышали в этом зале от 
руководителей МВД, что дефицит 
кадров в органах – минимум 100 тыс. 
Полгода прошло, а решения нет. Так 
давайте вернемся к этой проблеме!

Демография. Россия – единствен-
ная страна в мире, которая выми-
рает ударными темпами. Что бы нам 
ни говорили, мы теряем каждый год 
по 500 тыс. человек. Это недопу-
стимо! Нам, чтобы выжить на этих 
просторах, где сосредоточены глав-
ные стратегические ресурсы пла-
неты, и сберечь свой суверенитет, 
надо иметь 200–250 млн человек. 
В противном случае мы не сохра-
ним страну. Так давайте принимать 
решения, которые реально укрепят 
институт семьи, обеспечат рост рож-
даемости и оздоровление нации!

Нищета. Это ненормально, когда 
в богатейшей стране мира треть 
граждан живет на 20 тыс. рублей 
и менее! Нам с гордостью расска-
зывают об увеличении прожиточ-
ного минимума на 18% – до 19 242 
рублей. Но попробуйте на них про-
жить при нынешних ценах! Посмо-
трите, как они менялись за десять 
лет. Цены на хлеб удвоились, на 
лекарства – выросли в пять раз, на 
жилье – в три раза. И рубль втрое 
подешевел. Нужно отработать дей-
ствительно эффективный механизм 
борьбы с массовой бедностью!

Самое страшное явление – это 
коррупция. Ее следы видны повсе-
местно. Мы с президентом пять 
часов обсуждали эту проблему. 
Ведь это вопрос номер один, кото-
рый надо решать самым принципи-
альным образом. Мы с Харитоно-
вым объехали всю страну. Он вме-
сте с Афониным провел 113 встреч 
в ходе выборной кампании. Глав-
ный вопрос, который на них зву-
чал, – цены. Люди говорят: мы рады, 
что вы получили такой урожай. Но 
почему тогда хлеб не подешевел ни 
на одну копейку ни в одной лавке?

Из зерна производят 250 видов 
продукции. Производители гра-
мотно работают, с Кашиным взаи-
модействуют, Коломейцева и Хари-
тонова поддерживают. А не подеше-
вел хлеб только потому, что можно 
было закупить 15 млн тонн по 15 
тыс. Надо было организовать свои 
сети и сбить все цены. Это реша-
емый вопрос. Я уверен, что Мишу-
стин может его решить. И надо его в 
этом поддержать.

ЖКХ. Да, мы много строим, и это 
хорошо. Но в этих домах, поде-
ленных на тесные клетушки, люди 

рожать не будут. И чтобы получить 
такую клетушку, молодой семье 
надо минимум десять лет выплачи-
вать то, что она заняла. А семья с 
детьми будет погашать долги, взя-
тые на покупку жилья, 20–30 лет. 
Эта проблема тоже требует ответ-
ственного решения.

Мы разработали целую программу 
поддержки семьи. От нас ее пред-
лагала Останина. Ведь без много-
детных семей вымирание страны 
остановить невозможно. Я вас еще 
раз приглашаю в «Совхоз имени 
Ленина». Вы увидите, что такое 
ответственная социальная политика, 
реализованная на деле. Там все с 
жильем, и каждая вторая семья – 
многодетная. Десять первых клас-
сов в одной школе! Потому что там, 
где есть твердые социальные гаран-
тии, непременно будет и высокая 
рождаемость. 

Я считаю, что принципиально 
важно принять решение: стои-
мость услуг ЖКХ для семьи может 
составлять не более 10% ее дохода. 
Нынешняя тарифная политика ста-
вит людей в ужасное положение. 
В результате стремительными тем-
пами растет кредитная задолжен-
ность граждан. У 61% нет никаких 
сбережений. Они вынуждены брать 
сумасшедшие кредиты. Суммарный 
долг граждан перед банками уже 
сравнялся с нашим федеральным 
бюджетом. И это не от хорошей 
жизни, а от безвыходности. Давайте 
тут поработаем!

Мигранты. Я внимательно слу-
шал вчерашние наставления пре-
зидента силовикам, он разобрал 
эту проблему в деталях. Мы с вами 
тоже неоднократно ее обсуждали. 
И мы предложили свой вариант. 
Я вам давно советовал поучиться 
у Лукашенко. У него нет этой про-
блемы. Ему нужны рабочие кадры? 
Нужны. В соответствии с заявкой 
приезжают рабочие из других госу-
дарств. Строго определенное коли-
чество. Вот вам место, вот работа, 
вот жилье. Свое отработали – вот 
билет домой.

Кого раньше в Москву везли? 
Сюда приезжали самые талантли-
вые, самые опытные, самые интерес-
ные. Они обогащались уникальным 
опытом и возвращались на Родину. 
А что происходит теперь?

Я хорошо знаю Таджикистан. 18 
млн таджиков живут в Афганистане. 
Там у каждого есть оружие и нар-
котики. Я никого не обвиняю, это 
не национальный вопрос. Но когда 
у вас все открыто, оттуда завезут 
что угодно и кого угодно. Вы у каж-
дого магазина и концертного зала не 
поставите свою охрану. Этот вопрос 
надо решать совсем иначе – путем 
ответственного регулирования ми-
грационных потоков.

И последнее – образование. Хотя 
на самом деле это первое и глав-
ное. ЕГЭ и бакалавриат фактически 
сгубили образовательную систему. 
Два министра – Фурсенко и Лива-
нов – за 12 лет угробили лучшую в 
мире русско-советскую школу. Ее 
необходимо возродить! Для этого 
нужны учебники, методики, пред-
метники, достойная подготовка. А 
у нас взяли и сократили в 60 вузах 
подготовку предметников! В СССР 
было огромное количество высоко-
классных педагогических вузов. По 
советским учебникам до сих пор 
учат в Израиле. Эта проблема нам 
тоже вполне по плечу. Ее есть кому 
решать. И делать это надо каждый 
день и самым настоятельным обра-
зом!

Важнейший вопрос в образова-
тельной сфере – подготовка управ-
ленческих кадров. Если вы подгото-
вили 300 новых управленцев, даже 
очень достойных, это еще не повод 
хлопать в ладоши. Чтобы управ-
лять одной областью, нужна мини-
мум тысяча человек. И они должны 
пройти все ступени профессиональ-
ной лестницы. А у нас 1,2 млн самых 
грамотных и подготовленных специ-
алистов со времен «лихих девяно-
стых» вынуждены были убежать из 
страны. Сейчас они с удовольствием 
вернутся. Так давайте протянем им 
руку! Это поможет нам добиться 
стремительного прорыва.

А правительству Мишустина поже-
лаем успехов в будущем!

Г.А. ЗЮГАНОВ, руководитель фракции КПРФ в Госдуме:

ПРОБЛЕМЫ СТРАНЫ  
НУЖНО РЕШАТЬ КАЖДЫЙ ДЕНЬ!

Программа КПРФ —  
новый курс развития России!

Пресс-конференция в ТАСС

Выступление на пленарном заседании Госдумы 3 апреля

День за днем набирается сил великан Арктики  
атомный ледокол «Ленинград»

4 апреля в ИА ТАСС состоялась 
пресс-конференция руководства 
КПРФ, посвященная программе Ком-
партии по выводу страны из кризиса 
и ежегодному отчету правительства 
РФ в Государственной Думе.

В мероприятии приняли участие Пред-
седатель ЦК КПРФ, руководитель фрак-
ции КПРФ в Госдуме Г.А. Зюганов, пер-
вый заместитель Председателя ЦК КПРФ 
Ю.В. Афонин, заместитель Председа-
теля ЦК КПРФ Д.Г. Новиков, Председа-
тель Комитета Госдумы по защите семьи, 
вопросам отцовства, материнства и дет-
ства, Председатель общероссийского 
общественного движения «Всероссий-
ский женский союз – «Надежда России» 
Н.А. Останина, секретарь ЦК КПРФ, пер-
вый секретарь ЦК ЛКСМ РФ В.П. Исаков и 
секретарь ЦК КПРФ А.А. Ющенко. 

Публикуем сжатое изложение выступле-
ний участников пресс-конференции, под-
готовленное редакцией сайта kprf.ru.

Со вступительным словом к журнали-
стам обратился Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. ЗЮГАНОВ:

– Добрый день, уважаемые участники 
нашей пресс-конференции!

Хочу подчеркнуть, что на днях состоялся 
отчет правительства премьера Мишустина 
в Государственной Думе. Он продолжался 
пять часов. Впервые телеканал «Рос-
сия-24» показал его полную трансляцию, 
включая и наши выступления.

Вчера, выступая, я сказал, что идет очень 
жесткая схватка за новый курс. Идет борьба 
за то, чтобы государственно-патриотиче-
ская линия возобладала во всем: в эконо-
мике, в финансах, в социальной сфере, 
в поддержке тех, кто в этом больше всего 
нуждается. А это, прежде всего, дети, жен-
щины, старики и обездоленные граждане. 
Ведь каждый третий человек в стране живет 
на двадцать тысяч рублей, и менее. И это 
полуголодное, нищенское существование! 
Поэтому мы давно внесли свою программу.

Это программа, с которой шел на 
выборы президента наш кандидат Нико-
лай Харитонов. Она была опубликована 
тиражом 26 миллионов экземпляров. 
Наша программа стала достоянием фак-
тически всех регионов и каждой семьи.

Мы настаиваем на том, что надо взять 
«лево руля». Но для этого требуется новый 
курс. И наша «Программа Победы» есть 
на столе, в том числе, и у правительства. 
Мы положили им на стол семнадцать доку-
ментов, включая бюджет развития. И особо 
выделили, прежде всего, науку, образо-
вание и социальную сферу. А также под-
держку многодетных семей и решение 
вопросов, связанных с распространением 
опыта наших народных предприятий.

Президент прямо заявил в ходе встречи 
на Валдае два с половиной года назад, 
что капитализм зашел в тупик, из которого 
надо выбираться. Хочу особо подчеркнуть, 
и мои товарищи сейчас об этом скажут, 
каким мы видим выход из этого тупика.

(Окончание на 2-й стр.)

Арестованы  
новые фигуранты  

дела о теракте  
в «Крокус Сити Холле»

Басманный суд Москвы по 
ходатайству следствия аресто-
вал Мухаммада Шарипзоду – еще 
одного фигуранта дела о теракте 
в подмосковном концертном зале 
«Крокус Сити Холл», сообщили в 
пресс-службе суда.

«В отношении Шарипзоды 
Мухаммада Зоира судом избрана 
мера пресечения в виде заключе-
ния под стражу сроком до 22 мая 
2024 года», – сообщили в пресс-
службе.

Шарипзода, по данным суда, 
является гражданином Таджики-
стана. Ему предъявлено обвинение 
в совершении теракта, повлекшего 
смерть человека, в составе органи-
зованной группы (п. «б» ч. 3 ст. 205 
УК РФ).

Ранее ФСБ России сообщила о 
задержании в Москве, Екатерин-
бурге и Омске двух иностранных 
граждан и гражданина РФ, при-
частных, по данным спецслужбы, 
к финансированию и вербовке тер-
рористов, участвовавших в напа-
дении на комплекс «Крокус Сити 
Холл».

Задержанные иностранцы явля-
ются выходцами из Центрально- 
Азиатского региона, заявили в 
Центре общественных связей ФСБ 
4 апреля.

Спецслужбой установлено, что 
«двое из задержанных перево-
дили деньги на приобретение огне-
стрельного оружия и транспорт-
ных средств, использовавшихся в 
теракте, третий – непосредственно 
участвовал в вербовке пособников 
террористической атаки и финан-
сировании ее исполнителей».

q q q 
По данным мэрии города 

Москвы, в настоящее время в 
московских больницах остаются 37 
пострадавших в теракте в концерт-
ном зале «Крокус Сити Холл», трое 
из них в тяжелом состоянии.

В ночь теракта в больницы 
Москвы было доставлено 85 паци-
ентов, в федеральные – 13 пациен-
тов. Еще девять москвичей из боль-
ниц Московской области в крайне 
тяжелом состоянии были пере-
везены в стационары с помощью 
санавиации на следующий день.
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Программа КПРФ —  
новый курс развития России!

В.Ю. КАТАСОНОВ

СТАЛИНСКАЯ 
ЭКОНОМИКА

Сталинская экономика – это не синоним 
советской экономики, не синоним социали-
стической экономики. Условно мы можем 
говорить о советской экономике как о пери-
оде с конца 17 года до конца 91 года – это 74 
года в чистом виде. В рамках этого доста-
точно длинного периода было несколько 
этапов, несколько фаз, и тут надо акку-
ратно и тонко разбираться в том, как была 
устроена социально-экономическая модель 
в рамках отдельной фазы. Потому что 
часто и методологически неверно начина-
ется дискуссия относительно того, была ли 
плоха или хороша советская или социали-
стическая модель экономики. И при этом 
сразу берется весь период, а на самом деле 
нужно обсуждать отдельные фазы, потому 
что были нюансы и кардинальные отличия 
социально-экономических моделей в рам-
ках вот этого периода в 74 года. 

Любой грамотный человек из учебника 
истории знает, что сначала был период 
военного коммунизма, потом был период 
НЭПа, потом индустриализация, война и 
послевоенное восстановление экономики. 
Ну а потом уже был некий период мирного 
социалистического строительства, который 
плавно переходил в застой… 

Надо сразу определять предмет спора, 
предмет анализа. С моей точки зрения, 
конечно, наиболее интересным этапом 
советского периода является именно три-
дцатилетний период – период с конца двад-
цатых годов и примерно до середины – 
конца пятидесятых годов. Максимум – это 
30 лет. И надо сказать что критики соци-
ализма, Советского Союза очень лукаво 
поступают – они в основном все аргументы 
черпают из того периода, который мы 
называем «застойным». Там действительно 
много негатива, который можно назвать 
отклонениями от сталинской модели эко-
номики. Были некие пробоины советской 
экономики, которые и привели к тому, что 
корабль, на борту которого было написано 
«СССР», потерпел бедствие. 

В рамках сталинского периода можно 
выделить три как бы подпериода. Это:

– тридцатые годы условно; 
– индустриализация – можно сказать, что 

это не только индустриализация, но строи-
тельство основ социализма. Так по крайней 
мере было зафиксировано в 36 году, когда 
принималась новая конституция. Можно 
еще говорить о том, что это была мобилиза-
ционная модель экономики, но это не про-
тиворечит определению периода как инду-
стриализации;

– сороковые годы. Ну, естественно, я 
упрощаю немного, так как этот подпе-
риод имеет точную точку начала – 22 июня 
сорок первого года. А вот окончанием 
этого периода все-таки я считаю конец 
сорок седьмого – начало сорок восьмого 
года. Обычно некоторые исследователи 
приурочивают это к завершению денеж-
ной реформы Сталина, а она проходила в 
декабре 47 года. 

Третий период, с моей точки зрения, 
является особенно интересным, можно ска-
зать уверенно, до середины пятидесятых 
годов, с некоторыми допусками это 56-57, 
максимум 59 год.

Если взять весь сталинский период, то я 
условно бы так определил первую старто-
вую точку – это 29 год, начало пятилетки. 
Ну а завершающая временная точка – я бы 
все-таки для наглядности и убедительности 
сказал, что это ХХ съезд партии, на кото-
ром был зачитан секретный доклад Хру-
щева и, как пишут учебники, произошло 
развенчание культа личности. На самом 
деле удар наносился не только по личности 
Сталина, фактически ставилась под сомне-
ние социально-экономическая модель пре-
дыдущего периода советской истории. Это 
в каком-то смысле развязало руки Хрущеву 
для того, чтобы он начал свои экспери-
менты в области экономики.

Ну и я еще позволю себе напомнить неко-
торые ключевые признаки этой модели. 
В принципе некоторые из тех признаков, 
которые я назову, может быть, существо-
вали даже до рождения сталинской модели 
экономики, и некоторые из них были до 
последних лет существования Советского 
Союза. Понятно, что некоторые элементы 
и некоторые признаки просто размывались 
или, наоборот, не были оформлены, ска-
жем, в первые годы. Такие признаки как, 
прежде всего, государственная форма соб-
ственности на средства производства. Это 
такая чеканная формулировка из любого 
учебника. Понятно, что никогда не было 
стопроцентной собственности на средства 
производства, ни в один из 74 годов, но тем 
не менее, конечно, превалирование госу-
дарственной собственности на средства 
производства является важным признаком 
сталинской экономики. 

При всем при этом признаком сталин-
ской экономики является ее не многоу-
кладность, но по крайней мере двухуклад-
ность. Потому что, скажем, в эпоху НЭПа 
была действительно многоукладность, был 
иностранный капитал, мелкое товарное 
производство, кооперация как в промыш-
ленности, так и в сельском хозяйстве, был 
государственный сектор. Ну а уже в эпоху 
Сталина осталось два уклада – это госу-
дарственный и кооперативный. Коопера-
тивный, безусловно, занимал подчиненное 
место по отношению к государственному. 

Дальше, если с точки зрения теории смо-
треть на этот вопрос, то важно подчер-
кнуть, что принципом сталинской эконо-
мики являлся принцип получения доходов 
по трудовому вкладу, по трудовому уча-
стию. В принципе в любом учебнике эко-
номики и в современном, да и не только 
в современном, а взять даже некоторые 
учебники по политэкономии дореволю-
ционные, я иногда листаю дореволюцион-
ные, там вот эта теория Жана Батиста Сея о 
трех факторах производства. Она является 
сквозной идеей учебника политэкономии. 
То есть существуют три фактора производ-
ства. Это:

– рабочая сила или труд;
– капитал, который каждый понимает 

в меру своей испорченности. Некоторые 
говорят, что это средство производства, 

некоторые расширяют его до понятий, ска-
жем, торгового капитала, денежного капи-
тала. Ну а в целом можно сказать, что капи-
тал – это как бы прошлый труд. Он может 
быть овеществлен, а может быть неове-
ществлен. Если это, скажем, какие-то элек-
тронные денежные знаки, то это тоже про-
шлый труд, но он неовеществленный. Поэ-
тому скорее правильно говорить о том, что 
это не овеществленный труд, а прошлый 
труд или право на плоды прошлого труда;

– природные ресурсы, земля – то есть то, 
что дано от Бога. И тем не менее в учебни-
ках по экономической теории говорится, 
что владелец природного ресурса имеет 
право на ренту. Значит рента – это доход 
на капитал либо это промышленный, пред-
принимательский доход либо это торговая 
прибыль, либо это судный процент. Работ-
ник может рассчитывать на получение 
заработной платы. 

Вот примерно в таком сжато популярном 
виде я объясняю теорию трех факторов 
производства, и она в том или ином виде 
существует в любом учебнике экономиче-
ской теории, политэкономии на протяже-
нии по крайней мере полутора столетий.  

Так вот в социалистической и особенно 
в сталинской модели экономики доход дает 
только один фактор производства – это 
труд. Вернее право на получение дохода 
получает только владелец, будем так гово-
рить, рабочих рук – человек, который 
так или иначе, руками или головой, соз-
дает общественный продукт. Но при этом 
он является совладельцем средств про-
изводства, выражаясь языком буржуаз-
ной политэкономии, является владельцем 
капитала и природных ресурсов, включая 
землю. 

Это можно посмотреть и прочитать в ста-
линских работах, скажем, «Экономические 
проблемы социализма в СССР», на кото-
рую любят ссылаться и, как ни странно, 
противники, и его последовательные апо-
логеты и приверженцы. С моей точки зре-
ния, Сталин как практик, как хозяйствен-
ник, как эмпирик намного сильнее, чем 
Сталин как теоретик.

И кстати, мы еще, наверное, будем вспо-
минать Бухарина. В основном, конечно, 
Бухарина вспоминают в негативном ключе. 
Но мне хотелось бы вспомнить Николая 
Бухарина в положительном смысле. Еще в 
двадцатые годы, когда началась дискуссия 
по поводу того, какая нужна экономиче-
ская теория большевикам, Бухарин сказал: 
«Нам не нужна политическая экономия, 
нам нужна экономическая политика. Поли-
тическая экономия, она выросла из недр 
буржуазного общества. Политическая эко-
номия объяснила и оправдала капитализм, 
потому что изначально это была не поли-
тическая экономия Маркса, а английская 
политическая экономия». 

И тут я должен согласиться с Бухари-
ным. Мне трудно, конечно, проникать в 
ход мысли Сталина, но Сталин, безусловно, 
гнул ту линию, что нам нужна политическая 
экономия социализма. Я вижу здесь в ауди-
тории, что большинство по своему возрасту 
люди, которые наверняка изучали полити-
ческую экономию не только капитализма, 
но и социализма, и для многих это просто 
было некой зубной болью. Вот, наверное, 
это была правильная реакция здорового 
организма на подобного рода учебники…  

Я напомню, что Сталин еще где-то в 
тридцатые годы уже загорелся идеей, что 
надо написать учебник по политической 
экономии социализма. Тогда еще никому 
не известный профессор Островитянов 
был приглашен к Сталину, получил зада-
ние, и работа началась. Она была прервана, 
по крайней мере замедлилась в годы войны. 
И возобновилась она уже где-то в конце 
сороковых – начале пятидесятых годов. Вы 
можете посмотреть в интернете, там доста-
точно много материалов, которые отно-
сятся к теме дискуссии по поводу учебника 
политэкономии. Собственно говоря работа 
Сталина «Экономические проблемы соци-
ализма в СССР» подводила как бы итог 
этим дискуссиям, с моей точки зрения, но 
не отвечала на многие такие животрепещу-
щие вопросы.

Экономика – это, в первую очередь, не 
наука. Но хочется человеку загнать эконо-
мику в прокрустово ложе науки.

Я всегда напрягаюсь, когда у меня спра-
шивают, какой должна быть модель в нашей 
стране через 10 или 20 лет? Я говорю: «Я 
не звездочет, я не какой-то прозорливый 
старец для того, чтобы отвечать на такие 
вопросы. Вот подойдет момент, и мы тогда 
будем определять, какая будет модель». 

Я вижу очень много аналогий с меди-
циной, и поэтому когда я слышу какие-то 
там предложения типа: «Если у пациента 
голова болит, то давайте ему ее отрубим». 
Вот у нас примерно такие сейчас экономи-
сты. 

Почему я немножко в сторону ушел? Да 
потому что Сталин именно был врачом. Ну 
вот зачем ему надо было загонять какие-то 
вещи в рамки прокрустова ложа политиче-
ской экономии и социализма? Непонятно, 
потому что были ошибки, конечно, но были 
и достижения. Все мы помним постановле-
ние ЦК ВКП(б) об изгибах или перегибах 
при проведении коллективизации. Мы еще 
в средней школе изучали, когда «Поднятую 
целину» Шолохова читали. Все прекрасно 
помнят эти изгибы-перегибы. 

Это особая тема, кстати говоря. Потому 
что часто изгибы и перегибы происхо-
дили не в Москве, не на уровне Сталина, 
они происходили на местах. Ну это так, 
немножко лирические отступления.

Социально-экономическая модель – это 
далеко не то, что ученые придумали, пред-
ставили Сталину некий доклад сначала на 
пленуме ЦК ВКП(б), а потом на очередном 
съезде. Утвердили. И вот пять лет все живут 
по этому документу. Нет, там был процесс 
творческий, метод проб и ошибок. Вот так 
вот рождалась эта модель, чем она и ценна. 

А мы сегодня начинаем что-то изобре-
тать. Изобретать неплохо, но когда ты зна-
ешь уже все богатство и наследие не только 
человеческой мысли, но и человеческого 
творчества, и человеческой практики… 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Прежде всего, без смены курса никакого 
выхода быть не может. Мы предлагали бюд-
жет развития на 10 триллионов больше того, 
который есть сейчас. А исполнение посла-
ния президента требует дополнительных 
расходов еще на 7,5 триллионов рублей. И 
предложенный нами бюджет это уже пред-
усматривал. Считаю, что новое правитель-
ство должно оттолкнуться именно от этого 
бюджета развития.

Вторая проблема. Мы – единственная 
страна в мире, которая продолжает выми-
рать ударными темпами. Россия каждый 
год теряет по 500 тысяч человек. Но про-
блема демографии не может быть решена 
без поддержки многодетной семьи. Наш 
депутат Нина Останина внесла целый пакет 
законов, позволяющих решить этот вопрос. 
А Совхоз имени Ленина своей социальной 
политикой показал, как он решается. Там 
первоклассники пошли сразу в десять клас-
сов. И это реальное решение. Там у всех 
есть жилье, хорошие учебники и полный 
социальный пакет.

Но без обуздания олигархии и банкиров 
не будет никаких инвестиций. Я вчера при-
вел пример: как только где-то что-то проис-
ходит, так срочно вливаем деньги банкирам. 
Уже влили 180 триллионов. Это несколько 
бюджетов страны. Хотя они даже не хотят 
платить прогрессивную шкалу налогов!

Я полагал, что они сами проявят инициа-
тиву, но даже в условиях войны продолжают 
выкачивать деньги из страны. За два года 
триста с лишним миллиардов долларов 
перегнали за рубеж – тем, кто ведет против 
нас войну!

Четвертое. Без внимания к русскому 
вопросу и региональной политике никакие 
задачи не решаемы. Русский народ играет 
роль государствообразующего народа, и 
нам надо все сделать, чтобы остановить его 
дикое вымирание, которое началось с 91-го 
года. За это время русские потеряли 31 мил-
лион человек. Так что мы должны все сде-
лать, чтобы региональная политика учиты-
вала эти обстоятельства.

И пятое. Без качественного образования 
и фундаментальной науки не бывает вели-
ких стран.

По каждому из этих вопросов внесены 
соответствующие предложения и проекты 
законов. И сейчас идет борьба за форми-
рование правительства народного доверия, 
правительства национальных интересов.

Мы прошли большой путь для того, чтобы 
оснастить это правительство всем необхо-
димым и показать пример, как это делается 
в современных условиях. Дальше эту тему 
продолжит Юрий Вячеславович Афонин.

«Ключевой задачей партии в ходе про-
шедшей выборной кампании стала задача 
как можно шире донести до населения нашу 
программу», – рассказал Ю.В. АФОНИН.

«Вчера в Госдуме состоялся отчет Миха-
ила Мишустина, – продолжил он. – От фрак-
ции КПРФ на отчете прозвучали конкретные 
предложения из нашей программы Победы. 
Мы говорили о необходимости дальнейшего 
развития промышленности и сельского хозяй-
ства. Предлагали пути решения миграцион-
ной проблемы. Говорили также о проблемах 
науки, образования и здравоохранения».

«Еще одна наша ключевая задача – 
защита прав и интересов трудящихся. Мы 
завершаем работу над проектом нового Тру-
дового кодекса. 16 мая в Госдуме мы прове-
дем соответствующие парламентские слу-
шания. А уже в конце мая планируем внести 
этот документ в Госдуму, – рассказал Юрий 
Вячеславович. – К слову, в ходе избиратель-
ной кампании наши предложения по изме-
нению трудового законодательства полу-
чили наибольшую поддержку избирателей».

«Нами сформирована сильная команда. 
Это депутаты разных уровней. Это руково-
дители народных предприятий. Это губер-
наторы и мэры – коммунисты. Во главе 
нашей команды стоит Г.А. Зюганов», – отме-
тил первый заместитель Председателя ЦК 
КПРФ.

«В новой редакции книги «Геннадий Зюга-
нов» (серия «ЖЗЛ») представлен боль-
шой политический путь Геннадия Андре-
евича Зюганова вместе с партией. Он всю 
жизнь был предан коммунистической идее, 
он последовательно отстаивал интересы 
людей труда», – подчеркнул Ю.В. Афонин.

«Наша партия имеет стержневую струк-
туру для всей политической системы. 
Только КПРФ сегодня сможет предложить 
программу и команду. В ходе дебатов лишь 
КПРФ смогла обеспечить яркие выступле-
ния по всей стране», – сказал он.  

«Мы запускаем в рамках нашего про-
екта «Красный контроль» программу «Това-
рищ наблюдатель». Мы постараемся в разы 
нарастить количество наблюдателей, чтобы 
они обеспечили чистоту избирательного 
процесса в предстоящих кампаниях», – под-
черкнул Юрий Вячеславович.

«КПРФ накоплен великолепный кадровый 
потенциал. Он сочетает опыт и мудрость 
тех людей, которые развивали и восста-
навливали партию. Эти кадры будут обяза-
тельно востребованы, и мы в преддверии 
выборов в Госдуму начнем активную подго-
товку наших кандидатов. В том числе, и в 
одномандатных округах. Мы уверены, что 
позиции партии будут и в дальнейшем укре-
пляться», – заявил Ю.В. Афонин.

Далее выступил заместитель Председа-
теля ЦК КПРФ Д.Г. НОВИКОВ:

«Вчера в своем выступлении с парла-
ментской трибуны Г.А. Зюганов отметил, 
что нынешний состав кабинета министров 
в большей степени расположен к диалогу, 
чем прежний, – рассказал Дмитрий Геор-
гиевич. – Члены нынешнего правительства 
являются в большей мере прагматиками. В 
этом правительстве наблюдается постепен-
ный отказ от либерального догматизма. Мы, 
коммунисты, приветствуем эту тенденцию».

«Но в очередной раз в условиях капита-
листического кризиса ребром встает вопрос 
о выборе между социализмом и фашиз-
мом. Мы полагаем, что дальнейшее разви-
тие нашей страны возможно только на тех 
идеях, которые предложила наша партия», 
– отметил далее Д.Г. Новиков.

«В основе наших предложений лежит 
учение Маркса и Ленина. Марксизм-Ле-
нинизм по-прежнему демонстрирует свои 
преимущества перед другими теориями. 
И мы вправе сказать, что наша теория 
является самой светлой, самой романтич-
ной и самой гуманной. При этом она явля-
ется и самой прагматичной, и самой спа-
сительной для всего человечества. Аль-
тернативы нашему учению нет», – считает 
Д.Г. Новиков.

«Вчера Г.А. Зюганов выступил в Госдуме, 
как многоопытный политик и как крупный 
государственный деятель. За Геннадием 
Андреевичем стоит большой пройденный 
путь, большие испытания и большой опыт. 
Через свое сердце и свой интеллект он смог 
пропустить ритмы истории нашей страны. 
Он впитал многогранный опыт созидания 
многих поколений. Он живет тревогами и 
чаяниями своего народа. И, прежде всего, 
интересами человека труда», – отметил 
Дмитрий Георгиевич.

«В издательстве «Молодая гвардия» 
вышла книга «Геннадий Зюганов». Она 
издана в серии «Жизнь замечательных 
людей». Автор этой книги Анатолий Житну-

хин. Презентация книги состоится в Доме 
литераторов в Москве, 16 апреля, в 15.00. 
В газете «Советская Россия» сегодня поя-
вилась публикация, посвященная данной 
книге», – рассказал он.

«Почему Зюганов вырос в масштабную 
личность? Потому что он не предал своих 
родителей и своих учителей!» – считает Д.Г. 
Новиков.

«Россия пройдет нынешнюю полосу испы-
таний и у нее будет новое достойное буду-
щее, если мы будем верить в наш народ», – 
сказал он, завершая свое выступление.

Затем слово было предоставлено 
Н.А. ОСТАНИНОЙ:

– Выступление Геннадия Андреевича 
Зюганова заняло 10 минут, но по содержа-
нию оно вместило в себя больше, чем вче-
рашний полуторачасовой отчет правитель-
ства. Умолчания и недосказанности не на 
пользу правительству, – подчеркнула Нина 
Александровна.

«Стоит главный вопрос: рост экономики 
составил 3,6%, 73 тысячи рублей, судя по 
отчету правительства, составила средняя 
заработная плата. Но почему тогда в 2020 
году население страны уменьшилось на 700 
тысяч, в 2021 году – на 1 миллион, в 2022 
году – минус 600 тысяч, в 2023-м – минус 
500 тысяч? В итоге за отчетный период 
население сократилось на 2,8 миллиона. 
Почему у нас из 10 браков 7 распадаются?» 
– задала вопрос выступающая.

«Когда мы смотрим на демографические 
показатели за отчетный период 2020 года, 
рождаемость составила 1,4 миллиона, сей-
час рождаемость – 1,2 миллиона. Почему 
в прошедшем 2023 году родилось на 200 
тысяч меньше? Почему коэффициент рож-
даемости составил 1,4 на женщину – дан-
ные, сравнимые с 90-ми годами?!» – с воз-
мущением заметила Н.А. Останина.

«Отчетом правительства жизнь не закан-
чивается, но, к счастью, Геннадий Андре-
евич нашел ответ на эти вопросы, и мы 
знаем выход из данной ситуации», – под-
черкнула Н.А. Останина.

«Мы приняли закон о детском пособии, но 
никому в голову не приходило ограничивать 
размер этого пособия доходом на одного 
члена семьи. Поэтому мы сегодня поддер-
живаем принятые правительством меры по 
поддержке семьи: например, материнский 
капитал», – отметила выступающая.

«Но почему тогда, несмотря на все эти 
замечательные меры, у нас число «оди-
ночек» увеличилось в два раза? Молодые 
люди в возрасте до 35 лет не хотят соз-
давать семью, их уже 27%. Повторяю: 42 
миллиона домохозяйств сегодня состав-
ляют «одиночки». У нас теперь родителей 
с одним ребенком – 40%, и только 2,3 мил-
лиона многодетных семей», – подчеркнула 
Н.А. Останина.

«Когда мы смотрим внутреннюю струк-
туру роста рождаемости, – продолжила 
выступающая, – откуда у нас в 2023 году 
появились 1,2 миллиона детей? Эти дети 
родились в многодетных семьях, это чет-
вертый-пятый ребенок. То есть те, у кого нет 
детей, не рассчитывают родить ребенка. 
А те, у кого есть ребёнок, – не планируют 
2–3 ребенка. Потому что у них нет уверен-

ности в завтрашнем дне – и, к сожалению, 
отчет правительства не дал ответа на этот 
вопрос».

«А ответ прост, – заметила далее Нина 
Александровна, – и об этом говорил, в том 
числе, и Геннадий Андреевич. Первое: это 
заработная плата и доходы. Отвечая на 
вопрос, что у нас сегодня каждый третий 
получает 20 тысяч рублей, председатель 
правительства, не соглашаясь с Геннадием 
Андреевичем, назвал цифру 73 тысячи. 
А я сразу получила звонки от педагогов из 
Оренбургской области – зарплата 23 тысячи 
рублей. Конечно, заработная плата работ-
ников оборонной промышленности, участ-
ников СВО и должна быть высокой, но 
нельзя эту «среднюю температуру» раски-
дывать на всех и говорить: у нас по стране 
средняя зарплата 73 тысячи».

«Разве плох указ президента, – про-
должила Н.А. Останина, – за который мы 
тоже бились: «О многодетных семьях»? 
Но в этом указе в определении многодет-
ной семьи говорится: «до исполнения стар-
шему ребенку 18 лет». Вот исполнилось ему 
18 лет, и семья теряет права на пособие и 
льготы».

«Почему нельзя было прислушаться к 
нам еще на этапе издания указа – ведь мы 
разработали 8 вариантов законопроекта?! 
У нас и многодетные родители принимают 
участие в разработке этого законопроекта. 
И раз вчера прозвучал комплимент, что 
Государственная дума осуществляет связь 
между избирателями и правительством, 
то прислушайтесь к нам», – подчеркнула 
выступающая.

«Наша позиция была и остается твердой: 
мы, депутаты Госдумы, должны не просто 
участвовать в разработке законопроектов, 
нас надо приглашать к обсуждению с пра-
вительством, чтобы мы могли ограничивать 
высокомерные заключения о неподдержке 
законопроекта», – выразила мнение Н.А. 
Останина.

«Наша политическая сила заключается в 
том, что нам удалось внутри Государствен-
ной думы по вопросам защиты семьи, мате-
ринства и отцовства, по сути дела, призвать 
к консолидации все фракции. И уже никто 
не возражает против увеличения финанси-
рования жилья детей-сирот из федераль-
ного бюджета и принятия закона о много-
детных семьях», – отметила Нина Алексан-
дровна.

«Поэтому программа народно-патриоти-
ческих сил, консолидировавшихся вокруг 
КПРФ, заключена в этой книге. И наша 
задача сегодня состоит в том, чтобы не 
отступить. Мы не отступим, проведем в 
Думе закон по жилищной поддержке моло-

дой семьи, и проведем закон о поддержке 
многодетной семьи, поддержим наших учи-
телей и образование», – пообещала Н.А. 
Останина.

 «Но для этого, – продолжила она, – нам 
нужна поддержка избирателя: во время 
президентских выборов вокруг нашей про-
граммы консолидировались все, кто дей-
ствительно желает восстановить справед-
ливость. Это говорит о том, что будущее за 
теми, кто с Коммунистический партией Рос-
сийской Федерации!»

После этого выступил секретарь ЦК 
КПРФ, первый секретарь ЦК ЛКСМ, депутат 
Госдумы В.П. ИСАКОВ:

– Проблемные точки, обозначенные Ген-
надием Андреевичем на правительствен-
ном докладе, напрямую относятся к нашей 
молодежи и молодежной политике, – отме-
тил выступающий.

«Геннадий Андреевич верно сказал: 
богатейшая страна, в которой люди полу-
чают 20 тысяч рублей, – просто позор. Пра-
вительство в лице Михаила Мишустина 
с ним не согласилось, но давайте посмо-
трим на среднестатистическую молодую 

семью: ипотека, кредиты, которых не 
один-два, а больше. Высокие цены 
и траты на ЖКХ – и что у нас оста-
ется? Как раз эти 20 тысяч у моло-
дой семьи и остаются», – подчер-
кнул В.П. Исаков.

«Мы не просто критикуем, мы 
всегда предлагаем, у нас есть про-
грамма. У нас есть предложение: 
гарантия первого рабочего места. 
Этот федеральный закон мы не раз 
вносили, и он, безусловно, поможет 
решить ряд вопросов», – рассказал 
лидер ЛКСМ РФ.

«У нас есть федеральный закон 
по доведению уровня стипендии до 
уровня МРОТ, – продолжил В.П. Иса-
ков, – мы его не раз вносили, и про-
должим за него бороться. Геннадий 
Андреевич вчера жестко коснулся 
вопроса жилья для молодежи. Моло-
дая семья не будет ютиться в комна-
тушке, ведь такая семья априори не 
будет многодетной».

«Наша партия, – отметил выступа-
ющий, – для решения этого вопроса 
предложила беспроцентную ссуду 
для покупки первого жилья сроком 
на 20 лет. И это решило бы вопрос».

«В Москве, – продолжил В.П. Иса-
ков, – цены на обучение в престиж-
ных вузах достигают заоблачных 
высот: 500, 600 тысяч рублей в год, 
в МГИМО – 730 тысяч. Хорошее 
образование сегодня становится 
фактически «кредитным». При этом 
угробили систему профтехобразо-
вания. Сейчас у ВПК остро стоит 
вопрос: нет молодых токарей, слеса-
рей, сварщиков, фрезеровщиков. А 
ведь мы этот вопрос давно ставили 
ребром».

«Геннадий Андреевич заявил, что про-
сто недопустимо, когда молодой преподава-
тель, разрываясь, ведет 3, 4, 5 предметов и 
при этом получает грошовую зарплату. Мы 
должны от этого позорного «подушевого» 
финансирования перейти на фиксирован-
ную зарплату», – заметил выступающий.

«Также, – продолжил лидер ЛКСМ, – Ген-
надий Андреевич постоянно указывает на 
патриотическое воспитание: здесь не должно 
быть двойных стандартов. Нам нужны в 
условиях СВО патриоты среди молодежи, а 
откуда им взяться, если есть Ельцин-центр, 
до сих пор стоит памятник бригаденфю-
реру СС генералу Краснову? Если снимают 
фильмы наподобие «Зулейха открывает 
глаза»? К предателям и коллаборациони-
стам должна быть нулевая терпимость!»

«В то же время, – отметил В.П. Исаков, – 
у нас есть свой опыт воспитания патриоти-
ческой молодежи: пионеры, комсомольцы, 
коммунисты. Ребята сейчас сражаются на 
фронте, сдают кровь, работают в госпита-
лях. Мы ежемесячно отправляем гумани-
тарные конвои на Донбасс».

«Это и есть настоящая патриотическая 
работа: незамыленная, незашоренная – 
такая, какой она и должна быть. Уверен, что 
программа КПРФ и предложения Геннадия 
Андреевича не просто улучшат жизнь моло-
дежи, но и спасут страну! Вперед, к социа-
лизму!» – так завершил свое выступление 
лидер ЛКСМ.
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На пресс-конференции в ТАСС 

речь шла и о публикации на стра-
ницах «Советской России» в при-
ложении «Отечественные записки» 
главы из вышедшей в издательстве 
«Молодая гвардия» книги А.П. Жит-
нухина «Геннадий Зюганов».

Комментируя выход в свет данной 
книги, заместитель Председателя ЦК 
КПРФ Д.Г. НОВИКОВ заявил:

«Уже сегодня в газете «Советская Рос-
сия» в приложении «Отечественные запи-
ски» вышел материал, посвященный этому 
изданию. Наверное, странно было бы, 
если бы «Советская Россия» не отреагиро-
вала, ибо самые важные, самые ключевые, 
самые судьбоносные публикации, находив-
шие отклик у всей нашей страны, сначала в 
Советском Союзе, а затем и в России – пер-
сональные публикации Геннадия Андрее-
вича, коллективные документы, которые 
подписывал цвет нашей нации, политиче-
ской, культурной и научной обществен-
ности – выходили именно в этой газете в 
переломный, сложный период на рубеже 
80–90-х годов».

Председатель ЦК КПРФ Г.А.  ЗЮГА-
НОВ следующим образом пояснил осо-
бую важность содержания опубликован-
ной в «Советской России» шестой главы 
книги А.П. Житнухина:

«Я хочу поблагодарить Чикина Вален-
тина Васильевича, главного редактора 
«Советской России», человека редкого 

мужества и таланта. Он тогда опублико-
вал «Слово к народу» и «Архитектор у раз-
валин», за которые потом на десять лет 
меня хотели посадить в тюрьму. Меня 
помогли отбить и писатель Бондарев, 
и Иосиф Кобзон, и Станислав Говору-
хин, и шестьдесят трудовых коллективов 
Орловщины. Они прекрасно понимали, 
что я отстаивал единство страны. 

Чикин в приложении опубликовал 
шестую главу. Их там десять, а в преди-
словии дана характеристика последнего 
десятилетия. Но шестая глава так и назы-
вается – «У последней черты». Я просто 
советую ее почитать, и вы увидите образ 
нынешних дней. Потому что опять схва-
тились «пятая колонна» – американщина, 
ЦРУ, все эти провокаторы, которые нам 
войну объявили, и государственно-патри-
отические силы России. В той схватке мы 
проиграли: страну поделили, приватизи-
ровали, разграбили, уничтожили, только 
по югу прокатились пять войн. Сегодня 
нам навязывают новую войну. И опять 
эта «пятая колонна» сейчас вся вылезла. 
Вы ее видите. Она не хочет отдавать Рос-
сию тем, кто заслужил жить в счастливой 
трудолюбивой стране. Я советую внима-
тельно посмотреть и спроектировать на 
сегодняшний день. Если бы тогда «Слово 
к народу», а оно вышло в 20-х числах 
июля, прочитали и услышали – его под-
писали два командующих крупнейшими 
армиями, великие писатели и талантли-
вые люди, – если бы народ услышал и 
выступил в защиту Советской вла-
сти, то мы бы сегодня не корчились 
в этих муках».

Сегодняшним утром, 6 апреля, широкий актив КПРФ собирается на 
видеоконференцию «Общероссийское открытое партийное собрание» 
с повесткой дня: Необходимые преобразования в современной России 
с учетом ее социалистического опыта и мощных ресурсов. На конфе-
ренции выступит лидер КПРФ и левых сил Г.А. Зюганов.

«Советская Россия» может предложить для дискуссии в прениях 
живое слово профессора В.Ю. Катасонова, тщательно исследующего 
уроки советской модернизации.
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Калейдоскоп
Жители Земли увидят полное 
солнечное затмение

За полной фазой солнечного затме-
ния 8 апреля можно будет наблюдать 
на территории Мексики, США и Кана-
ды. Частичные фазы затемнения мо-
гут быть видны в других уголках Се-
верной Америки, Центральной Аме-
рики и даже в Западной Европе. Оно 
будет продолжаться в течение 4 ми-
нут 27 секунд. К сожалению, у россиян 
возможности увидеть затмение сво-
ими глазами не будет, но мы сможем 
следить за процессом онлайн.

Сбой произошел  
в работе большинства 
сервисов Apple по всему миру

Пользователи по всему миру пожа-
ловались на масштабные сбои в рабо-
те сервисов компании Apple. Это сле-
дует из данных сайта Downdetector, 
который отслеживает проблемы с до-
ступом к различным интернет-ресур-
сам. Жалобы на сбои начали поступать 
4 апреля. Сбой зафиксирован в рабо-
те App Store, Apple TV, Apple Music и 
других сервисах Apple. Через некото-
рое время Apple сообщила об устра-

нении сбоя в работе своих 
сервисов, однако до сих пор 
пользователи сталкиваются 
с проблемами при их исполь-
зовании.

В Венесуэле 
зарегистрировали 
рекордное количество 
лесных пожаров

С начала года – почти 6 
тыс. возгораний. Только за 
два дня в местном нацио-

нальном парке потушили больше 400 
крупных возгораний. На борьбу со 
стихией направили тысячи человек, 
а также задействовали авиацию. По 
данным экспертов, стихийные бед-
ствия возникают из-за местных фер-
меров. Они специально жгут лес, что-
бы затем расчистить территории под 
сельскохозяйственные нужды. Дру-
гой причиной ученые называют изме-
нение климата, в частности феномен 
Эль-Ниньо, из-за которого регион ча-
сто подвергается засухе.

В Японии может остаться 
только одна фамилия

Через 500 лет фамилия Сато вытес-
нит все остальные. К таким выводам 
пришли ученые, проведя математи-
ческое моделирование. Специалисты 
отмечают, что это произойдет, если 
власти страны не внесут изменения 
в гражданский кодекс, принятый еще 
в 1896 году. В Японии по закону жена 
обязана брать фамилию мужа. Фами-
лия Сато – самая распространенная в 
стране, ее носит примерно 1,5 процен-
та населения.

В Южной Корее 6 тысяч 
человек пришли попрощаться 
с пандой

Животное отправилось в междуна-
родный аэропорт Инчхон, а оттуда на 
историческую родину – этого требует 
международное соглашение о содер-
жании животных. Согласно догово-
ру, если у панд появляется детеныш, 
перед достижением четырехлетнего 
возраста он отправляется в Китай. Фу 
Бао, что в переводе означает «прин-
цесса Фу», — первый детеныш панды, 
родившийся на территории Кореи. 
Панда поселилась в специальном цен-
тре в китайском Волонге, там она бу-
дет жить вместе с более чем 30 пред-
ставителями ее вида.

Мусор с МКС рухнул на дом 
в США

В доме пробиты крыша и пол. По 
мнению экспертов, упавший объект 
мог быть мусором, выброшенным с 
МКС. Хозяин дома теперь требует, что-
бы ему возместили ущерб. Однако этот 
вопрос столкнулся с серьезной про-
блемой. Космические агентства США 

и Японии спорят, кто дол-
жен нести ответственность 
за инцидент. Отвечать долж-
на страна, которая отправила 
объект в космос. В NASA при-
ступили к расследованию.

Одна из древнейших 
в мире книг 
будет выставлена 
на аукцион

Речь идет о книге, напи-
санной на коптском языке 
(так назывался египетский язык на по-
следнем этапе развития) на папирусе 
в 250–350 годах нашей эры и создан-
ной в одном из первых христианских 
монастырей. Папирус был обнаружен 
в Египте в 1950-х годах. Его оценоч-
ная стоимость составляет от 2,6 млн 
до 3,8 млн долларов (240–350 млн ру-
блей).

Во Франции состоялось 
официальное открытие 
центра водных видов спорта

Центр построен специально для 
Олимпийских игр 2024 года. Сооруже-

ние находится в коммуне Сен-Дени, и 
включает в себя два бассейна: 25-ме-
тровый для прыжков в воду и 50-ме-
тровый для синхронного плавания и 
водного поло. На крыше здания уста-
новлены больше 4 тыс. солнечных па-
нелей. Они будут нагревать воду до 
27 градусов. Это один из самых до-
рогих спортивных объектов предстоя-
щей Олимпиады. Центр рассчитан на 
5 тыс. зрителей.

Подготовил  
Илья КУИМОВ

�В� общем-то� французский� Мин-
фин�еще�с�зимы�готовился�к�че-
му-то� плохому.� Но� получилось�
очень� плохо.� Дефицит� валового�
внутреннего� продукта� составил�
5,5%,�то�есть�на�0,6�выше�прогно-
зов.� Как� объяснил� гражданам�
министр� экономики,� «из-за� низ-
ких�налоговых�доходов».

Поправить положение соби-
рались за счет обложения допол-
нительными налогами крупных 
предприятий, в основном энер-
гетического сектора. Во время 
кризиса с поставками электроэ-
нергии в Европу они получали 
какие-то неслыханные сверхдо-
ходы, даже ничего для этого, по 
сути-то, не делая. Просто под-
скочили цены.

Центристы в нижней пала-
те парламента предложили та-
кое решение: если сверхприбыль 
превышает среднее значение за 
пять последних лет на 20%, то 
заплатите еще 35%. В бюджет 
это предложение так и не вошло, 
но ход мысли понятен. «Я пред-
лагаю обложить налогом сверх-
дивиденды и сверхприбыли, – 
говорит председатель фракции 
«Демократического движения» 
Жан-Поль Матеи. – Первые идут 
на выплаты акционерам, а вто-
рые – в кассу предприятия, а их 
можно опять же раздать акцио-
нерам, а можно и пустить на раз-
витие производства».

«Отличная идея, – согласи-
лись правые, – но фейковая». 
На самом деле решено было вве-
сти отдельный, очень хитро про-
считанный налог на прибыль от 
энергоресурсов. «Он приносит 
не так уж и много, – заявил гла-
ва Счетной палаты Тома Казнёв. 
– Мы надеялись на 3 млрд, а по-
лучилось 600 млн. В этом году 
ждем хотя бы 1 млрд». Короче, 
эти деньги как упали с неба, так 
где-то и растворились.

Если не удалось пощипать бо-
гатых, проверим карманы бед-
ных. Премьер министр объявил 
о начале новой, третьей с 2019 
года реформы помощи безработ-
ным. Две предыдущих увеличи-
ли срок получения пособия и со-
кратили его размер.

Одна из здравых идей – эти 
параметры можно менять в за-
висимости от уровня безрабо-
тицы в стране. Если ее уровень 
ниже 9% и она не увеличилась за 
последний квартал больше чем 
на 0,8%, ситуация считается хо-
рошей и срок выплаты пособий 
уменьшается на четверть. И на-
оборот. Как только безработи-
ца превышает 9%, возвращают-
ся старые правила. Но с тех пор 
ее уровень никогда не превышал 
этой  цифры.

До 2019 года достаточно было 
отработать четыре месяца в те-
чение 28 последних, чтобы пре-
тендовать на пособие. В резуль-
тате первой макроновской ре-
формы было решено, что ра-
ботать надо шесть месяцев в 
течение двух последних лет.

В 2023-м срок выплат умень-
шился до 18 месяцев. К тому же 
их продолжительность теперь 
зависит от возраста и коснется 
людей от 53 лет – чем человек 
старше, тем больше добавляется 
времени получения пособия. Но 
в любом случае надо непрерыв-
но отработать полгода.

Правда и то, что во Франции 
есть довольно значительная про-
слойка людей, – некоторых я 
даже знаю лично, – которые до-
вольствуются тем, что устраива-
ются на полгодика куда-нибудь, 
а потом полтора-два года полу-
чают пособие. Как правило, у 
них уже есть выделенное госу-
дарством дешевое жилье, ам-
биций заработать и жить выше 
среднего уровня нет, а так – 
сверху не капает, и прекрасно.

Одна из целей новой затевае-
мой реформы – подстегнуть лю-
дей самим искать работу, не на-
деясь на биржу труда. К приме-
ру, сейчас предлагается эти пол-
тора года выплат снизить до 12 
месяцев.

Из соседних стран самая ску-
пая, пожалуй, Великобритания. 

Там долго и сложно не считают 
– пособие получают все в тече-
ние шести месяцев по 342 фунта 
стерлингов (400 евро) вне зави-
симости от предыдущей зарпла-
ты. Это если тебе исполнилось 25 
лет. Если нет – 237 фунтов, и ра-
сти быстрее.

У немцев продолжительность 
выплат зависит от возраста: до 
50 лет это год, потом она посте-
пенно увеличивается. В среднем 
немецкий безработный получает 
от 60 до 67% своей бывшей зар-
платы.

В Бельгии вроде довольно ще-
дрое государство – пособие со-
ставляет две трети зарплаты. 
Но это только первые три меся-
ца. Потом оно начинает стреми-
тельно таять, и еще через четыре 
месяца превращается примерно 
в то, что существует в Британии.

В Дании пособие составит 
90% от зарплаты в течение двух 
лет, но максимальная его став-
ка – 2500 евро. В Италии – 1500, 
во Франции, кстати – 8300 евро! 
Ну – если человек получал под 
10 000.

Французы с такими зарплата-
ми фискально уже давно перее-
хали за пределы страны – вспом-
нить хотя бы Депардье, у которо-
го и виноградники во Франции, 
и нефтяной бизнес на Кубе, и 
много чего еще, от чего спокой-
нее отсидеться в Мордовии.

К слову, во Франции есть та-
кой олигарх Ален Аффлелу, из-
вестный, в частности, тем, что 
увел жену у Делона. Он занима-
ется производством и продажей 
очков, его магазины есть в ка-
ждом городе, и он вдруг засоби-
рался переезжать в Лондон. Его, 
конечно, начали упрекать в том, 
что бросает французскую казну, 
как Депардье. На что тот пари-
ровал так: «Депардье ошибоч-
но насчитали 83% налогов. По 
моим подсчетам, должны были 
взять 103!» Это называется кон-
фискационное налогообложе-
ние. Заработал, отдал все, сбегал 
в банк и еще донес 3%.

После реформы, затеян-
ной еще Франсуа Олландом, из 
Франции уезжали примерно две 
богатых семьи в неделю. Высо-
кооплачиваемые клерки пере-
брались в Лондон или Брюссель 
и оттуда руководили процес-
сом с помощью программ виде-
оконференции. Если что, можно 
сесть в поезд и быть на месте, в 
Париже, через два часа. Тот же 
Депардье купил дом прямо на 
бельгийско-французской гра-
нице.

Резкая реформа Олланда 
предусматривала, что все, кто за-
рабатывает больше 1 млн евро, 
платят с каждого миллиона 75%. 
Одними из первых к президен-
ту пришли владельцы футболь-
ных клубов с объяснениями, что 
за такие деньги никакие футбо-
листы играть не будут, и это оз-
начает конец Лиги 1. Останется 
только ПСЖ (владелец – Катар) 
и «Монако» (владелец – госпо-
дин Рыболовлев). На что «Мо-
нако», подумав, предположило, 
что с таким раскладом уйдет, 
пожалуй, играть в итальянскую 
лигу.

Да что там Депардье! Француз-
ская авиакомпания «Эр Франс» 
купила голландскую KLM и пе-
ренесла свою штаб-квартиру в 
Нидерланды. Бернар Арно, вла-
делец крупнейших люксовых ма-
рок мира, не сходящий с пьеде-
стала богатейших людей плане-
ты, не платит налогов во Фран-
ции по тем же схемам.

Осталось прийти к среднему 
классу и безработным. Мелкие 
предприниматели, кстати, в по-
следние несколько лет предпо-
читают закрыть свои фирмы и 
уйти на зарплату – с жалованья 
каждого работника надо выпла-
тить 80% соцпакета и прочих 
удержаний, а потом вступает в 
силу еще и прогрессивный на-
лог.

На кону новой реформы – 
бюджет в 45 млрд евро в год. Ос-
новные направления, как уже 
сказано, – уменьшение сроков 
выплат до года, необходимость 

отработать шесть месяцев за 24, 
а может и 18, это еще придет-
ся обсудить, и постепенное сни-
жение выплачиваемой суммы. 
«Щедрость французской систе-
мы социальных выплат обходит-
ся дорого, – говорит министр 
экономики Брюно Лё Мэр, – 
уровень безработицы в нашей 
стране выше, чем у основных на-
ших экономических партнеров».

Теперь осталось разобраться, 
действительно ли сокращение 
сроков выплат подтолкнет лю-
дей к более активному поиску 
работы, а государство сэкономит 
на пособиях.

«Разные исследования в стра-
нах ОБСЕ показывают, что это 
так, – говорит экономист Ин-
ститута Монтеня Бертран Мар-
тино. – Мы изучили три десятка 
международных исследований и 
пришли к выводу, что если со-
кратить максимальный срок вы-
плат на один месяц, то средний 
период пребывания без работы 
уменьшается на десять дней».

Исследования, проведенные 
в Швеции, показывают, что чем 
ближе срок окончания выплат, 
тем активнее люди ищут работу. 
И наоборот, если срок выплат 
увеличить, допустим, с 7 до 15 
месяцев, возвращение работни-
ков в строй снижается на 28%, то 
есть они продолжают оставаться 
безработными еще два с полови-
ной месяца.

Это все хорошо, но скорый 
выход на работу, когда впереди 
уже маячит конец выплат, вовсе 
не означает, что человек найдет 
качественную должность, на ко-
торой проработает долго и будет 
платить налоги. Скорее всего, 
это будет абы что, за скромную 
зарплату, а государство от нало-
гов тебя освободит (во Франции 
малоимущие семьи могут быть 
освобождены от подоходного на-
лога). Ну да, казна сэкономит на 
пособиях, но глобальной пробле-
мы это не решит.

Те же исследования выявили, 
что, допустим, женщины от 50 
до 59 лет ищут в основном при-
работок, не постоянную работу, 
а это, как правило, та же исто-
рия – ни толком работы, ни на-
логов для государства, ни улуч-
шения собственного уровня 
жизни. То есть это, как говорил 
классик – «паупер-пролетариат, 
который то вталкивается, то вы-
талкивается из процесса произ-
водства».

«Изменит ли уменьшение сро-
ка выплат тактику поиска рабо-
ты? Безусловно да, – полагает 
эксперт Обсерватории конъюн-
ктуры и спроса Брюно Коке. – 
Но поможет ли это самому соис-
кателю? Совсем не уверен. Если 
инженер вынужден пойти рабо-
тать в «Макдональдс», то луч-
ше ему дать еще пару месяцев на 
поиски адекватной работы».

К тому же те, кто не намерен 
засиживаться в безработных, на-
ходят ее достаточно быстро, они 
просто более активны. А все ма-
нипуляции с выплатами и срока-
ми на самом деле были придума-
ны как защитные механизмы для 
поддержания уровня жизни лю-
дей в случаях кризиса, а не как 
инструмент для возвращения их 
в строй работников.

Зачем тогда это все затева-
ется? Много денег в закрома 
Франции не хлынет. Зато она 
поднимет свою оценку у между-
народных рейтинговых агентств. 
Сейчас кредитный рейтинг стра-
ны не самый впечатляющий. У 
Fitch Это АА–, у Moody`s – Аа2, 
а у Standard and Poor`s – АА с 
негативной перспективой раз-
вития.

От этих рейтингов зависит 
кредитное доверие со стороны 
ведущих мировых банков, он по-
казывает уровень платежеспо-
собности по долгам и возмож-
ность дефолта. Франция уже 
подняла пенсионный возраст, 
теперь снизит социальные рас-
ходы на безработных, а значит 
рейтинг автоматически пойдет 
вверх.

Максим ЧИКИН

«НАША ЩЕДРОСТЬ 
ДОРОГО СТОИТ»

Франция затеяла реформу выплат безработным. 
Третью за шесть лет

Белгородские 
выпускники смогут 
сдать ЕГЭ по месту 

пребывания
Выпускникам школ пригра-

ничных территорий Белго-
родской области будет пре-
доставлена возможность 
пройти государственную ито-
говую аттестацию по месту 
пребывания. Об этом сооб-
щил заместитель губерна-
тора – министр образования 
региона Андрей Милёхин.

Власти Белгородской об-
ласти в настоящее время 
прорабатывают вопрос о том, 
что если выпускник будет на-
ходиться на территории Бел-
городской области, но в дру-
гом муниципалитете либо на 
территории другого субъек-
та Российской Федерации, то 
ему должна быть предостав-
лена возможность сдать ЕГЭ 
по месту пребывания. Специ-
ально возвращаться в Бел-
городскую область для того, 
чтобы сдать ЕГЭ, не потребу-
ется.

Места для сдачи ЕГЭ будут 
организованы на базе школ в 
неприграничных муниципа-
литетах Белгородской обла-
сти. Власти также обеспечат 
подвоз выпускников в пункты 
проведения экзаменов.

От государственной итого-
вой аттестации в форме ОГЭ 
будут освобождены учащиеся 
девятых классов 284 средних 
общеобразовательных школ в 
муниципалитетах в Белгоро-
де, Белгородском, Борисов-
ском, Вейделевском, Воло-
коновском, Краснояружском, 
Ровеньском районах, в Валуй-
ском, Грайворонском, Ново-
оскольском, Шебекинском, 
Яковлевском городских окру-
гах и Мелиховском сельском 
поселении Корочанского рай-
она.

Суд удовлетворил иск 
о взыскании 105 млрд 

рублей с  экс-
владельцев группы 

ЧЭМК
Арбитражный суд Челя-

бинской области удовлетво-
рил иск Генеральной проку-
ратуры России о взыскании 
с экс-владельцев промыш-
ленной группы Челябинско-
го электрометаллургического 
комбината (ЧЭМК) 105 млрд 
рублей неосновательного 
обогащения, изъятии в поль-
зу Российской Федерации 
винодельческих активов груп-
пы компаний «Ариант» и ли-
тейно-механического завода.

14 марта Генпрокуратура 
России подала иск о соли-
дарном взыскании в пользу 
государства неоснователь-
ного обогащения с бывших 
владельцев группы ЧЭМК – 
Юрия Антипова, его супруги 
Людмилы Антиповой, Миха-
ила Антипова, АО «Компания 
Эталон» (через нее Антиповы 
владели активами промгруп-
пы).

Первоначально сумма к 
взысканию была заявлена в 
размере 25,83 млрд рублей, 
однако 28 марта Генпроку-
ратура уточнила требования, 
потребовав взыскать неос-
новательное обогащение в 
размере 105 млрд рублей и в 
счет него изъять в пользу РФ 
активы ГК «Ариант». Речь идет 
о принадлежащих ООО «Груп-
па компаний Ариант» 100% 
долей ООО «Кубань-Вино», 
ООО «Агрофирма «Южная», 
ООО «Агрофирма «Ариант», 
ООО «ЦПИ – Ариант». Так-
же надзорное ведомство по-
требовало изъять 100% до-
лей ООО «Катав-Ивановский 
литейный завод». В число 
ответчиков были включены 
ООО «Группа компаний Ари-
ант», а также аффилирован-
ные с группой лица – Люд-
мила и Александр Аристовы, 
Елена и Александр Кретовы.

По иску были приняты обе-
спечительные меры. Отмеча-
лось, что «требование об обе-
спечении иска мотивировано 
незаконным акционировани-
ем акционерных обществ Се-
ровский завод ферроспла-
вов, Челябинский электро-
металлургический комбинат, 
«Кузнецкие ферросплавы», 
последующим незаконным 
обогащением ответчиков за 
счет государства путем вы-
вода с предприятий денеж-
ных средств для их исполь-
зования, в том числе для 
приобретения иных активов, 
в том числе долей ООО «Ка-
тав-Ивановский литейный 
завод», ООО «Кубань-Вино», 
ООО «Агрофирма «Южная», 
ООО «Агрофирма «Ариант», 
ООО «ЦПИ – Ариант».

26 февраля 2024 года Ар-
битражный суд Свердловской 
области удовлетворил иск 
Генпрокуратуры РФ к Юрию и 
Людмиле Антиповым и «Ком-
пании Эталон» об истребова-
нии в пользу РФ акций трех 
предприятий группы: АО «Че-
лябинский электрометаллур-
гический комбинат», АО «Се-
ровский завод ферроспла-
вов» и АО «Кузнецкие фер-
росплавы». Спор касался 
акционирования предприя-
тий и их передачи в частную 
собственность.

По данным ЕГРЮЛ, акции 
заводов перешли в собствен-
ность Российской Федерации 
13 и 14 марта.

Минобороны России сообщает

О героизме российских воинов
Военнослужащий 68-го армейского кор-

пуса группировки войск «Восток» рядо-
вой Родимир Максимов двое суток стойко 
оборонял и удерживал занятый опорный 
пункт ВСУ. В ходе отражения четырех 
контратак превосходящих сил противни-
ка он лично уничтожил 27 украинских на-
ционалистов.

Действуя в составе штурмового под-
разделения при захвате опорного пункта 
ВСУ в районе Новомихайловки на Ма-
рьинском направлении, Родимир Макси-
мов сумел обойти врага с фланга и нане-
сти ему огневое поражение, лично унич-
тожив троих военнослужащих ВСУ, что 
позволило штурмовой группе зайти на по-
зиции противника. Несмотря на получен-
ные в ходе боя ранения, военнослужащий 
продолжил выполнение боевой задачи.

Когда противник на бронированной 
машине силами до отделения предпри-
нял попытку контратаки занятого нашей 
штурмовой группой рубежа, Максимов, 
подпустив врага на расстояние гаранти-
рованного огневого поражения, огнем из 
пулемета уничтожил атакующую группу 
ВСУ в полном составе.

В течение двух суток Максимов, унич-
тожая подходящую пехоту ВСУ шкваль-
ным огнем из ПКМ, сорвал еще три по-
пытки врага превосходящими силами с 
использованием танков и боевых брони-
рованных машин отбить удерживаемые 
нашей штурмовой группой позиции и не 
допустил потери обороняемого опорного 
пункта.

В одном из эпизодов боя Родимир, пре-
возмогая боль от полученных ранений, 
огнем из пулемета лично уничтожил спе-
шившуюся из бронетранспортера амери-
канского производства группу военнослу-
жащих ВСУ. Экипаж бронетранспортера 

начал маневрировать для отхода и попал 
в зону поражения нашего расчета ПТУР, 
в результате чего был уничтожен.

До прибытия подкрепления и последу-
ющей эвакуации российский боец про-
должал стойко оборонять и удерживать 
занятый опорный пункт, лично уничто-
жив до 27 военнослужащих противника.

За героизм и мужество, проявленные в 
ходе выполнения боевых задач, рядовой 
Родимир Максимов представлен коман-
дованием к высокой государственной на-
граде.

■  ■  ■
Расчеты реактивных систем залпово-

го огня БМ-21 «Град» подразделений ар-
тиллерии армейского корпуса группиров-
ки войск «Восток» ежедневно выполняют 
задачи по нанесению огневого поражения 
живой силе и технике ВСУ, а также обе-
спечению огневой поддержки продвиже-
нию штурмовых и мотострелковых под-
разделений на Южно-Донецком направ-
лении специальной военной операции.

РСЗО «Град» эффективно применяют-
ся артиллеристами группировки войск 
«Восток» в любую погоду как в дневное, 
так и в ночное время суток. Каждая бое-
вая машина несет пакет из 40 реактивных 
снарядов с дальностью стрельбы до 40 км. 
Чтобы навестись на цель, расчету нужно 
всего лишь несколько минут, после чего 
в направлении позиций противника вы-
пускается пакет из десятков 122-мм сна-
рядов.

В ходе боевой работы расчет РСЗО 
«Град» под командованием военнослужа-
щего с позывным Земляк поразил ангар 
украинских националистов, находящий-
ся в тыловом районе. Операторы БПЛА 
не только подтвердили точное попадание 

снарядов, но и доложили об уничтожении 
нескольких гаубиц производства США 
М777, находящихся в данном укрытии.

За успешное выполнение боевой зада-
чи личному составу расчета РСЗО «Град» 
под командованием военнослужащего 
армейского корпуса группировки войск 
«Восток» с позывным Земляк были вруче-
ны государственные награды Российской 
Федерации.

■  ■  ■
Расчеты 152-мм пушек-гаубиц артилле-

рии 1-го армейского корпуса Южной груп-
пировки войск нанесли удары по опорным 
пунктам ВСУ на Донецком направлении 
специальной военной операции.

Артиллеристы в круглосуточном режиме 
и в любую погоду наносят огневое пораже-
ние военным объектам, фортификацион-
ным сооружениям и живой силе ВСУ, обе-
спечивая огневую поддержку продвиже-
нию штурмовых подразделений. Расчеты 
гаубиц Д-20 ведут огонь на дальность свы-
ше 17 километров при полном заряде. Ско-
рость ведения прицельного огня составля-
ет до пяти выстрелов в минуту.

Корректировка огня орудий выполняет-
ся в режиме реального времени с помощью 
беспилотной авиации, что позволяет унич-
тожить позиции противника максимально 
быстро и с минимальным расходов боепри-
пасов.

«Работаем по противнику, по укрепрай-
онам, блиндажам, по живой силе, по лег-
кой и тяжелой броне – цели поступают 
ежедневно», – рассказал номер расчета га-
убицы Д-20 с позывным Кот. «Стараемся 
работать метко, разбирать укрепления... 
На данный момент из-за подавления огне-
вых точек врага артиллерия у них почти за-
молчала», – уточнил он.

Коротко
Варшава. Польша в 2024 

году направит 215 млн долларов 
на усиление военного присут-
ствия на границе с Белоруссией. 
Как сообщил военный министр 
Польши Владислав Косиняк-Ка-
мыш, «там необходимо присут-
ствие солдат и пограничников, 
которые контролируют грани-
цу». Польская оперативная груп-
па Podlasie, действующая близ 
границы с Белоруссией, была 
сформирована в августе 2023 
года. Она имеет на вооружении 
боевые вертолеты, истребите-
ли F-16 и танки Leopard. В состав 
группы вошли 6-я воздушно-де-
сантная, 25-я воздушно-кавале-
рийская, 12-я и 17-я механизи-
рованные бригады.

Осло. Правительство Норве-
гии намерено в ближайшие 12 
лет нарастить расходы на обо-
рону на 56 млрд долларов. СМИ 
страны уже назвали анонсиро-
ванный рост расходов истори-
ческим. В Норвегии будут усиле-
ны все виды вооруженных сил. 
В подготовленном правитель-
ством страны документе отме-
чается, что такие меры связаны, 
в частности, с напряженными 
отношениями между Норвеги-
ей и Россией. Подготовленный 
правительством Норвегии план 
в ближайшее время поступит на 
рассмотрение парламента.

Токио. Японские власти при-
няли решение расширить санк-
ции против России и пополнить 
списки товаров, запрещенных 
к ввозу в нашу страну. В списки 
запрещенных для поставок това-
ров вошли различные типы судов 
– пожарные и крановые, плаву-
чие доки, плавучие и погружные 
платформы для бурения и добы-
чи ресурсов, яхты, спортивные 
суда. Запрещен ввоз ископаемо-
го топлива, минеральных масел 
и продукции из них вроде мотор-
ного масла; продуктов неорга-
нической химии и драгоценных 
металлов, а также их неоргани-
ческих соединений, пластика и 
предметов из него; вольфрама, 
молибдена, кобальта, циркония, 
рения и изделий из них. Запрет 
коснется изделий из стали, в том 
числе труб для транспортировки 
нефти и газа, электрооборудова-
ния и его деталей; отопительных 
котлов, электроинструментов, 
шлифовальных станков, обору-
дования для обработки древе-
сины, пробки, твердой резины 
и пластика. Под санкции попали 
оптическое оборудование и фо-
тоаппаратура, измерительные 
приборы и приборы для тести-
рования, точное дальномерное 
оборудование, их детали и при-
надлежности к ним.

Калейдоскоп

ЗАПОРОЖСКАЯ АЭС ОПЯТЬ ПОД УДАРОМ
Утром 4 апреля крупнейшая в Европе 

атомная электростанция – Запорожская 
АЭС (ЗАЭС) – потеряла один из источников 
электроэнергии, необходимый для охлаж
дения реакторов, а также для других важ
ных функций обеспечения ядерной безопас
ности.

Примечательно, что происходит это уже не 
в первый раз, а единственным источником 
угроз безопасности ЗАЭС попрежнему оста
ется киевский режим, который не оставля
ет попыток совершения провокаций против 
станции. Напомним, что не далее как 12 мар
та ВСУ, применив БПЛА, пытались уничтожить 
склад дизельного топлива ЗАЭС – основу ее 
резервного электроснабжения. Покровите
ли Киева отделываются внешне нейтральны

ми высказываниями о сохраняющихся в от
ношении ЗАЭС «постоянных рисках ядерной 
безопасности» на фоне военного конфликта. 
Хотя все всё понимают и в ООН, и в МАГАТЭ, 
и в мировых столицах, в том числе тех, кото
рые выступают в качестве прямых кураторов 
режима Зеленского.

Предостерегаем Киев и его западных по
кровителей от любых попыток нападения 
или дестабилизации обстановки на ЗАЭС. 
Настоятельно призываем МАГАТЭ и его ру
ководство активно использовать присут
ствующих на станции экспертов для публич
ной фиксации всех случаев нападения с 
украинской стороны и четкой констатации, 
откуда реально исходит угроза безопасно
му функционированию данного объекта.

ЕвропрофильXXI
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Акционерам  
ОАО «БУТОВСКИЙ ХИМИЧЕСКИЙ ЗАВОД» 

СООБЩЕНИЕ
Уважаемый акционер!

Годовое общее собрание акционеров ОАО «БУТОВСКИЙ ХИМИЧЕ-
СКИЙ ЗАВОД» в форме заочного голосования состоится 03 мая 
2024 года.

Дата окончания приема бюллетеней: 03 мая 2024 года.
Полное наименование: открытое акционерное общество «БУТОВ-

СКИЙ ХИМИЧЕСКИЙ ЗАВОД».
Место нахождения: 117623, г. Москва, ул. 1-я Горловская, дом 4.
Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право 

на участие в общем собрании акционеров ОАО «Бутовский химический 
завод»: 08 апреля 2024 года.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса по 
всем или некоторым вопросам повестки дня общего собрания акционе-
ров – акции обыкновенные именные.

Почтовый адрес, по которому должны направляться заполненные 
бюллетени: 117623, г. Москва, ул. 1-я Горловская, дом 4.

При определении кворума и подведении итогов голосования учитыва-
ются голоса, представленные бюллетенями для голосования, получен-
ными Обществом по указанному адресу, не позднее 02 мая 2024 года.

Повестка дня собрания:

1.  Избрание счетной комиссии годового общего собрания акционе-
ров.

2.  Утверждение годового отчета Общества, годовой бухгалтерской от-
четности, в том числе отчета о прибылях и убытках.

3.  Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) диви-
дендов, и убытков Общества по результатам отчетного года.

4. Избрание членов совета директоров Общества.
5. Избрание ревизионной комиссии Общества.
6.  Изменение наименования Общества в связи с изменениями дей-

ствующего законодательства РФ. Утверждение новой редакции 
Устава Общества в связи с изменениями действующего законода-
тельства РФ.

7.  Финансирование деятельности Общества, одобрение крупных сде-
лок и сделок с заинтересованностью.

Перечень материалов, подлежащих предоставлению акционе-
рам для ознакомления при подготовке к проведению годового об-
щего собрания акционеров:

Годовой отчет Общества за 2023 год, Годовая бухгалтерская отчет-
ность за 2023 год, в том числе – отчет о прибылях и убытках, Рекоменда-
ции совета директоров Общества по распределению прибыли и убытков 
Общества по результатам финансового года, Сведения о кандидатах в 
совет директоров и в ревизионную комиссию Общества, Информация о 
наличии либо отсутствии письменного согласия выдвинутых кандидатов 
на избрание в совет директоров, в ревизионную комиссию Общества, 
Новая редакция Устава Общества в связи с изменениями действующего 
законодательства РФ, Реестр сделок.

Акционеры могут ознакомиться с материалами, подготовленными к 
годовому общему собранию акционеров начиная с 12 апреля 2024 года 
по следующему адресу: г. Москва, ул. 1-я Горловская, дом 4, каб. «Бух-
галтерия».

Внимание! Представитель акционера на годовом общем собрании 
акционеров действует в соответствии с полномочиями, основанными 
на указаниях федеральных законов или актов уполномоченных на то 
государственных органов или органов местного самоуправления либо 
доверенности, составленной в письменной форме. Доверенность на го-
лосование должна содержать сведения о представляемом и представи-
теле (для физического лица – имя, данные документа, удостоверяющего 
личность (серия и (или) номер документа, дата и место его выдачи, ор-
ган, выдавший документ), для юридического лица – наименование, све-
дения о месте нахождения). Доверенность на голосование должна быть 
оформлена в соответствии с требованиями Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации и Федеральным законом от 26.12.1995 г.  №208-ФЗ 
«Об акционерных обществах» или удостоверена нотариально.

Совет директоров ОАО «БУТОВСКИЙ ХИМИЧЕСКИЙ ЗАВОД»

Реклама

Среди хвойных и лиственных 
лесов, заливных лугов и густых 
перелесков Псковщины раски-
нулся по обоим берегам реки 
Великой древний – в летопи-
си упоминаемый с середины 
XIII века – город Остров, не раз 
сжигавшийся врагами дотла 
почти, однако вновь возрожда-
емый едва ли не из пепла. В 
этом-то историческом месте и 
родился 6 апреля (24 марта по 
старому стилю) 1904 года бу-
дущий выдающийся советский 
актер, лауреат трех Сталин-
ских премий, лауреат Государ-
ственной премии РСФСР им. 
К.С. Станиславского, награж-
денный орденом Ленина и дву-
мя орденами Трудового Крас-
ного Знамени Василий Васи-
льевич Меркурьев. Население 
Острова в подавляющем боль-
шинстве составляли русские, 
но были и семьи «иные», сме-
шанные. К ним относилась и 
семья Меркурьевых, где поми-
мо Василия родились: Леонид 
(погиб в Первую мировую вой-
ну), Александр (погиб в блока-
ду Ленинграда от голода, бу-
дучи директором хлебозаво-
да), Евгений, Петр (поддержал 
троцкистскую оппозицию, был 
арестован и умер в тюрьме), 
Владимир (умер в девять лет), 
сестра...

Отец – Василий Ильич Мер-
курьев, пишут краеведы, за-
нимался торговлей дегтем, 
снетком; мать – Анна Иванов-
на Гроссен родилась в Швей-
царии: юной девушкой привез 
ее в Россию местный помещик 
Неклюдов, у кого она служила 
экономкой. В семье Меркурье-
вых было семь сыновей и дочь. 
Как вспоминал Василий Васи-
льевич, отец хорошо пел, и вот 
эту его способность унаследо-
вали все дети, а сам актер в дет-
стве пел в церковном хоре. С 
1912 по 1916 год Василий Мер-
курьев учился в церковно-при-
ходском училище, в 1917–1920 
годах в школе «второй ступени», 
то есть в средней школе. Увле-
чение пением привело его к ув-
лечению театром: он работает 
артистом в театре Острова, за-
тем управляющим – в Новорже-
ве, городе недалеко от Пскова; 
в 1923 году Меркурьев был на-
правлен по комсомольской пу-
тевке на учебу в Ленинград – в 
техникум сценических искусств, 
преобразованный впослед-
ствии в Театральный институт 
им. А.Н. Островского, в Инсти-
тут театра, музыки и кинемато-
графии, где он будет препода-
вать, станет профессором, вос-
питав многих учеников, ставших 
потом известными артистами и 
режиссерами.

В Ленинграде Меркурьев по-
знакомился с Леонидом Серге-
евичем Вивьеном, вступает в 
его театральную труппу, а ког-
да тот возглавит Театр драмы 

им. А.С. Пушкина, станет в 1937 
году артистом этого театра и 
прослужит здесь до конца жиз-
ни, играя на его сцене вместе с 
другими выдающимися арти-
стами – К.В. Скоробогатовым, 
Н.К. Симоновым, Н.К. Черка-
совым, А.Ф. Борисовым, В.И. 
Честноковым, Б.А. Фрейнд-
лихом, И.О. Горбачевым, М.К. 
Екатерининским, Г.И. Мичури-
ным, К.И. Адашевским, А.В. Со-
коловым, В.И. Вороновым, А.А. 
Яном, О.Я. Лебзак, Т.И. Але-
шиной-Толубеевой. Когда на-
чалась Великая Отечествен-
ная война, театр эвакуировали 
в Новосибирск, предоставив 
сцену театра «Красный фа-
кел». Василий Васильевич вы-
ступал перед ранеными крас-
ноармейцами в госпиталях, а 
также на тыловых предприяти-
ях, хотя его возможности были 
отчасти ограничены из-за на-
ходившегося в тюрьме брата 
Петра. Тогда он написал пись-
мо И.В. Сталину. Письмо до-
шло до Иосифа Виссарионови-
ча – и брата реабилитировали, 
но пока оформляли документы, 
тот умер...

Тонко сочетая в актерских 
работах драматизм и юмор, 
Василий Васильевич проник-
новенно создавал образы и со-
временников, и людей из про-
шлого. Именно это качество 
обеспечило ему удачу в спекта-
кле по пьесе Б. Лавренева «За 
тех, кто в море» (режиссер А.А. 
Музиль) в роли капитана пер-
вого ранга Максимова, пока-
занного артистом как пример 
беззаветного, но в то же вре-
мя скромного служения совет-
ской Родине, за что его любят 

в боевом коллективе. Срод-
ни ему уже на ином жизнен-
ном материале Василий Борт-
ников из спектакля «Высокая 
волна», поставленного по ро-
ману «Жатва» Галины Никола-
евой Б.М. Дмоховским. Чудом 
оставшийся в живых герой воз-
вращается в родное село, где 
его давно оплакали, и начина-
ет работу по восстановлению 
хозяйства – Меркурьев чутко 
рисует сценический портрет, 
устраняя некоторый схематизм 
литературного источника. Яр-
кий образ начальника строи-
тельства в Сибири Прокофье-
ва создает актер в героической 
комедии «Сын века» Ивана Ку-
приянова в постановке Л.С. Ви-
вьена к XXII съезду партии.

Из произведений русской 
и советской классики, над ко-
торыми работал Василий Ва-
сильевич, критики выделяли 
Меншикова («Петр I» А.Н. Тол-
стого), Мальволио («Двенад-
цатая ночь» Шекспира), но, по-
жалуй, больше удавались акте-
ру персонажи А.Н. Островского 
– в этом могут убедиться се-
годняшние театралы, посмо-
трев в интернете пьесы – бла-
го они были сняты на пленку и 
восстановлены: «Правда – хо-
рошо, а счастье лучше» (Сила 
Ерофеевич Грознов), «Позд-
няя любовь» (Николай), «Го-
рячее сердце» (Курослепов), 
«Последняя жертва» (Прибыт-
ков). Роль Прибыткова станет 
последней работой Меркурье-
ва в классическом репертуаре 
и предпоследней вообще. Не 
могу не вспомнить, с какой тре-
петностью относился он к этой 
пьесе, которую ставила его су-

пруга – Ирина Всеволо-
довна Мейерхольд: я тог-
да работал заведующим 
отделом культуры Ленин-
градского горкома пар-
тии, так вот, Василий Ва-
сильевич, будучи членом 
КПСС с 1948 года, при-
шел ко мне, видимо, по-
скольку мы были знакомы 
не только по службе, при-
гласил меня на премье-
ру, принес еще пригласи-
тельные билеты и попро-
сил передать их кому я 
считаю нужным. Была тут, 
мне кажется, и присущая 
ему деликатность, нена-
вязчивость, но одновре-
менно гордое отношение 
к профессии своей и ува-
жение к профессии дру-
гих. 

Большое место зани-
мает работа Меркурьева 
в кино. Впервые он снял-
ся в картине «Девятое ян-
варя» (1924) в роли моло-
дого рабочего. За ней по-
следовали «Подруги» (по-
чтальон), «Инженер Гоф» 
(Стась), «История одно-
го машиниста» (маши-

нист), «Леночка и виноград» 
(учитель), «Федька» (Лука), 
«Возвращение Максима» (сту-
дент-меньшевик), «Тайга золо-
тая» (старый золотоискатель), 
«Волочаевские дни» (пьяный), 
«Член правительства» (Сташ-
ков), «Танкер «Дербент» (боц-
ман Догайло) и другие фильмы, 
где Василий Васильевич сы-
грает большие и малые роли, 
неизменно запоминающиеся 
своим колоритным исполне-
нием. Однако широчайшая из-
вестность пришла к актеру по-
сле роли старшего лейтенан-
та Тучи в фильме Семена Ти-
мошенко «Небесный тихоход» 
(1945). Талантли-
вое исполнение 
друзей-летчиков 
Н.А. Крючковым 
(майор Булочкин) 
и В.Д. Нещиплен-
ко (капитан Кай-
саров), мелодич-
ная музыка В.П. 
Соловьева-Се-
дого обусловили 
огромный успех 
у зрителей. По-
том будут десят-
ки картин с уча-
стием Мерку-
рьева, среди ко-
торых следует 
отметить прежде 
всего «Золуш-
ку» (режиссеры 
Н.Н. Кошеверова, 
М.Г. Шапиро) где 
он сыграет Лес-
ничего, «Верных 
друзей» (режис-
сер М.К. Калато-
зов) – академика 
Нистратова, «Ле-

тят журавли» (М.К. Калатозов) 
– Федора Ивановича.

Интересен фильм «Люди на 
мосту» – его снял в 1959 году 
А.Г. Зархи по сценарию Сер-
гея Антонова. Главную роль ис-
полняет Василий Васильевич, 
показывая развитие характе-
ра Ивана Денисовича Бусыги-
на в его диалектической после-
довательности и психологиче-
ской обоснованности. Сначала 
мы видим Бусыгина как при-
выкшего к комфорту человека, 
добившегося жизненных успе-
хов благодаря своему талан-
ту и трудолюбию. Однако мо-
стостроительный главк, кото-
рым он руководит, ликвидиру-
ют, привычной за долгое время 
весьма спокойной работе при-
ходит конец. Его направляют 
в Сибирь строить мост через 
реку Северную, но он, отвыкнув 
от конкретного дела, не нахо-
дит общего языка с рабочими, 
нервничает, совершает ошиб-
ки. И все же он находит силы, 
чтобы преодолеть деловой и 
душевный кризис, обретая уве-
ренность в работе, уважение 
в коллективе. В этом фильме 
Меркурьев ясно показал, что 
изображать трудовой процесс 
на экране возможно и необхо-
димо, если это представляется 
во всем многообразии связей 
этого процесса с обществен-
ной и личной жизнью.

Такому многообразию учил 
своих учеников и профессор 
Института театра, музыки и 
кинематографии Василий Ва-
сильевич Меркурьев. Один из 
его лучших учеников, народ-
ный артист СССР, многолет-
ний главный режиссер Театра 
имени Ленсовета Игорь Пе-
трович Владимиров, вспоми-
нал: «Меркурьев творил, опи-
раясь на свою могучую инди-

видуальность, щедро развивал 
те огромные художественные 
задатки, которые были отпуще-
ны ему природой. Роли его, как 
правило, несли в себе блиста-
тельное знание жизни, заклю-
ченное в острую форму. И кра-
сота, ясность, гармония... Мне 
никогда не забыть его блиста-
тельного Грознова в комедии 
Островского «Правда – хоро-
шо, а счастье лучше», в частно-
сти той его знаменитой паузы, 
когда старый вояка неловким 
движением негнущихся паль-
цев разрубал на множество 
частей яблоко, делая из него 
нечто вроде форшмака, и по-
том с удовлетворением начи-
нал жевать беззубым ртом». И 
еще: «Игра Меркурьева всегда 
захватывала и покоряла. Я ду-
маю, что всенародная любовь 
к Василию Васильевичу поко-
илась не просто на сугубо на-
ционально-русском характере 
его таланта, но на его умении 
воплотить это народное начало 
в осязаемой, плотной конкрет-
ности». 

Скончался Василий Васи-
льевич Меркурьев 12 мая 1978 
года на 75-м году жизни. Похо-
ронен на Литераторских мост-
ках Волковского кладбища. Па-
мять о великом актере живет 
и в учениках его, и в названи-
ях улиц в Острове, и в Ленин-
граде-Петербурге. На доме 
по улице Чайковского, 33–37, 
установлена в 1984 году мемо-
риальная доска с надписью: «В 
этом доме с 1944 по 1978 год 
жил лауреат Государственных 
премий СССР и РСФСР народ-
ный артист СССР Василий Ва-
сильевич Меркурьев».

Эдуард ШЕВЕЛЁВ
Петербург – Ленинград

К 120-летию народного артиста СССР В.В. Меркурьева

Яркий талант с берегов реки Великой

Криминальная хроника

О преступлениях в сфере миграции
«Контора госуслуг»
В Москве задержаны ше-

стеро подозреваемых в мо-
шенничестве и подделке до-
кументов.

Предварительно установле-
но, что москвич вместе со сво-
ими знакомыми создал сайт, 
визуально похожий на интер-
нет-страницу центра по пре-
доставлению государственных 
услуг в сфере миграции. Зло-
умышленники уверяли заинте-
ресовавшихся в подлинности 
документов, после чего пред-
лагали им оформить заявку с 
помощью одного из мессендже-
ров. Затем заказчику привози-
ли фальшивый документ с под-
дельными печатями органов 
государственной власти. Сто-
имость услуги составляла от 6 
тыс. до 18 тыс. рублей. К настоя-
щему моменту установлено око-
ло 100 эпизодов противоправ-
ной деятельности фигурантов. 
Общий ущерб от их действий 
превысил 1 млн рублей.

В результате оперативно-ра-
зыскных мероприятий полицей-
ские задержали предполагае-
мого организатора и пятерых 
его сообщников. В ходе обысков 
по местам проживания подо-
зреваемых изъяты компьютеры 
и телефоны, в которых находи-
лась база данных потерпевших.

Возбуждено уголовное дело. 
Фигурантам предъявлено обви-
нение и избрана мера пресече-
ния в виде подписки о невыезде 
и надлежащем поведении.

Правоохранители проводят 
мероприятия, направленные 
на установление всех обстоя-
тельств преступной деятельно-
сти.

Ложное  
«трудоустройство»
В подмосковном Красно-

горске сотрудники поли-
ции пресекли нарушения ми-
грационного законодатель-
ства.

Сотрудники отдела по вопро-
сам миграции УМВД России по 
городскому округу Красногорск 
при поддержке Росгвардии в 
ходе проверки строительно-
го объекта – жилого комплекса, 
расположенного на 65-м кило-
метре МКАД, пресекли наруше-
ния миграционного законода-
тельства.

В результате оператив-
но-профилактического меро-
приятия на 30 уроженцев го-
сударств Средней Азии со-
ставлены административные 
протоколы за незаконное осу-
ществление трудовой деятель-
ности на территории России. 
На каждого из них наложен 
штраф в размере 5 тыс. рублей 
с последующим выдворением 
за пределы страны.

В настоящее время полицей-
скими проводятся мероприя-
тия, направленные на установ-
ление лиц, незаконно привлек-
ших иностранных граждан к 
осуществлению трудовой дея-
тельности.

Незаконная 
регистрация

В Обнинске группа лиц об-
виняется в преступлениях  
в сфере миграции.

Следственным управлени-
ем УМВД России по Калужской 

области окончено расследова-
ние уголовного дела в отноше-
нии четырех лиц, обвиняемых 
в организации незаконной ми-
грации, фиктивной регистра-
ции иностранных граждан по 
месту жительства и фиктивной 
постановке на учет иностран-
ных граждан по месту пребы-
вания.

По версии следствия, один из 
фигурантов вступил в преступ-
ный сговор с тремя соучаст-
никами, среди которых – двое 
мужчин и одна женщина, пред-
ложив тем за денежное воз-
награждение заключить фик-
тивные браки с иностранны-
ми гражданами. После заклю-
чения трех фиктивных браков 
иностранные граждане были 
фиктивно поставлены на ми-
грационный учет по месту пре-
бывания на территории Обнин-
ска, а впоследствии без учета 
квоты, утвержденной прави-
тельством РФ, незаконно по-
лучили разрешение на времен-
ное проживание на территории 
страны сроком на три года.

В ходе следствия была уста-
новлена и полностью доказа-
на причастность обвиняемых 
к совершению четырех эпизо-
дов фиктивной регистрации 
иностранных граждан по ме-
сту жительства и 52 эпизодов 
фиктивной постановки на учет 
иностранных граждан по месту 
пребывания в Обнинске.

На период следствия в от-
ношении обвиняемых была из-
брана мера пресечения в виде 
подписки о невыезде и надле-
жащем поведении.

Окончательное решение по 
уголовному делу примет суд.

Подложные  
справки

В Челябинской области 
возбуждено уголовное дело 
в отношении участников пре-
ступной группы, подозревае-
мых в легализации более ты-
сячи мигрантов.

В Челябинской области пре-
сечен канал незаконной мигра-
ции. В совершении преступле-
ния подозреваются 17 человек, 
включая организатора, являю-
щегося руководителем челя-
бинской фирмы. Возбуждено 
уголовное дело по факту орга-
низации незаконной миграции.

По адресам проживания фи-
гурантов, местам концентрации 
мигрантов и в трех офисах про-
ведено 27 обысков. Следова-
телями изъяты документация, 
компьютеры и оргтехника. Вы-
явлены 32 иностранца, которых 
доставили в управление по во-
просам миграции для установ-
ления законности их пребыва-
ния на территории страны. Си-
ловую поддержку следователям 
оказывали спецподразделения 
региональных УФСБ, Пограну-
правления ФСБ и Росгвардии.

По данным следствия, участ-
ники организованной группы 
оказали содействие в легали-
зации более 1 тыс. иностранных 
граждан. Для этого ими предо-
ставлялись услуги по оформле-
нию фиктивной регистрации по 
месту пребывания, изготовле-
нию поддельных трудовых дого-
воров, формированию докумен-
тов для получения гражданства 
РФ с использованием подлож-
ных медицинских справок и ре-
зультатов прохождения различ-
ных комиссий.

В настоящее время решает-
ся вопрос об избрании фигуран-
там меры пресечения. Продол-
жаются дальнейшие следствен-
но-оперативные мероприятия, 
направленные на установление 
всех участников организации 
канала незаконной миграции.

Тайники наркотиков
В Борисоглебске уроженец 

Средней Азии приговорен 
к длительному сроку за сбыт 
наркотиков.

Борисоглебский городской 
суд Воронежской области вынес 
обвинительный приговор в от-
ношении 19-летнего уроженца 
одного из государств Средней 
Азии, обвиняемого в незаконном 
производстве, сбыте и пересыл-
ке наркотических средств.

В ходе следствия установле-
но, что обвиняемый прибыл на 
территорию Московского реги-
она из Средней Азии и в мар-
те 2023 года нашел в сети ин-
тернет информацию о быстром 
заработке. Мужчина извлек из 
тайника на территории Подмо-
сковья расфасованный и при-
готовленный к сбыту героин, 
на такси привез его в Борисо-
глебск и оборудовал не менее 
пяти тайников. Общая масса 
изъятых наркотиков составила 
около 12 граммов. После это-
го злоумышленник направился 
в город Балашов Саратовской 
области, где был задержан со-
трудниками полиции и этапи-
рован в Воронежскую область 
для проведения следственных 
действий. Полицейские изъяли 
у мужчины банковские карты и 
мобильный телефон с фотогра-
фиями оборудованных им тай-
ников, которые он передал че-

рез мессенджер неустановлен-
ным соучастникам.

В ходе следствия иностран-
ный гражданин полностью при-
знал свою вину и раскаялся в со-
деянном. Суд признал его вино-
вным и назначил ему 12 лет ли-
шения свободы с отбыванием 
наказания в колонии строгого 
режима.

Курьер с метадоном
В Ивановской области за-

держан гражданин Таджики-
стана, перевозивший круп-
ную партию метадона.

Сотрудники полиции Ивано-
ва получили информацию о том, 
что на территорию региона при-
был наркокурьер с партией син-
тетического наркотика.

В ходе оперативно-разыскных 
мероприятий было установле-
но, что фигурант передвигался 
по региону на арендованной им 
автомашине «Рено Логан». Авто-
мобиль был перехвачен сотруд-
никами батальона ДПС возле 
деревни Востра в Ивановском 
районе. За рулем находился 
24-летний гражданин Таджики-
стана. В ходе досмотра автомо-
биля оперативники обнаружи-
ли в салоне под правым перед-
ним сиденьем наркотическое 
средство. Наркотик был изъят 
и направлен в экспертно-кри-
миналистический центр. Выяс-
нилось, что гражданин Таджи-
кистана транспортировал около 
200 граммов метадона.

Следственными органами по-
лиции возбуждено уголовное 
дело по факту покушения на 
сбыт наркотических средств в 
особо крупном размере. Фигу-
рант помещен в следственный 
изолятор.

Покушение на губернатора

Губернатор Мурманской области 
выжил после покушения

4 апреля губернатор Мур-
манской области Андрей Чи-
бис прибыл с рабочей поезд-
кой в город Апатиты. Насе-
ленный пункт находится в 197 
километрах от Мурманска и 
считается наукоградом. Здесь 
в городском дворце культуры 
глава региона провел встречу 
с жителями.

После того как Чибис вышел 
из здания ДК, на него напал 
вооруженный ножом мужчина 
и нанес ему удар в область жи-
вота. Сотрудник Росгвардии, 
обеспечивавший охрану гу-
бернатора на встрече с жите-
лями и ранивший нападавшего 
из табельного оружия при за-
держании, будет представлен 
к награде.

Нападавший задержан, с 
ним проводятся следствен-
ные действия. По данным ре-
гиональной прокуратуры, он 
постоянно проживает в Апати-
тах. В правоохранительных ор-
ганах уточнили, что его зовут 
Александр Быданов, 1981 года 
рождения. Работает на желез-
ной дороге. По данным меди-
цинских служб, он не состоит 
на учете в психоневрологиче-
ском диспансере. Ранее Быда-
нов привлекался к уголовной 
ответственности по ст. 115 УК 
РФ за умышленное причине-
ние легкого вреда здоровью.

По информации следовате-
лей, задержанный объяснил 
свой поступок личной непри-
язнью к главе региона, хотя 
лично с ним не был знаком. 
Прокуратура Мурманской об-
ласти признала законным и 
обоснованным возбуждение 
уголовного дела о покушении 
на убийство в связи с осущест-
влением служебной деятель-
ности.

Председатель Следственно-
го комитета Российской Феде-
рации Александр Бастрыкин в 
рамках оперативного совеща-
ния заслушал доклад о ходе 
расследования уголовного 
дела о покушении на убийство 
губернатора.

По поручению главы ве-
домства в регион направле-
ны следователи, криминали-
сты и эксперты центрального 

аппарата СК России. В рам-
ках расследования следова-
телям предстоит тщательно 
изу чить все обстоятельства 
совершенного преступления 
и дать объективную правовую 
оценку произошедшему. Уго-
ловное дело передано в Глав-
ное следственное управление 
Следственного комитета Рос-
сии для дальнейшего рассле-
дования.

Главу региона госпитали-
зировали в Апатитско-Киров-
скую ЦГБ, где успешно про-
оперировали. Главный врач 
учреждения здравоохранения 
Юрий Ширяев сообщил, что 
Чибис находится в тяжелом 
состоянии: «Он в реанима-
ции. На самом деле ему очень 
сильно повезло, что не задета 
 аорта».

По словам главы региональ-
ного Минздрава Дмитрия Па-
нычева, Чибиса переведут для 
дальнейшего лечения в Мур-
манскую областную клини-
ческую больницу. Врачи оце-
нивают динамику его состоя-
ния для принятия дальнейших 
решений после проведенной 
операции.

Исполнять обязанности гла-
вы региона будет заместитель 
губернатора Надежда Аксе-
нова.

Утром 5 апреля Андрей Чи-
бис записал видео из палаты 
реанимации. «Дорогие друзья, 
я пришел в себя после опера-
ции, огромное спасибо хочу 
сказать нашим врачам, кото-
рые спасли, сделали все бы-
стро, четко и правильно. Ну и 
конечно, всем вам за то, что 
переживаете и поддерживае-
те. Сейчас буду восстанавли-
ваться и дальше в бой, только 
вперед. Все будет хорошо», – 
обратился к северянам губер-
натор.

Покушение на губернато-
ра Мурманской области будет 
расследовано в самые корот-
кие сроки, сообщил пресс-се-
кретарь президента РФ Дми-
трий Песков. По его словам, 
глава государства Владимир 
Путин позвонит Чибису, «как 
только представится возмож-
ность».

Кадр 
из фильма


